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MOMENTO EDITORIAL

Relación bilateral México-EUA:
una historia de maquillajes

El subsecretario de Estado para
Asuntos de Narcóticos del gobierno
de los EUA, William Brownfield,  al
hablar sobre la próxima visita oficial
de Barack Obama a nuestro País en
mayo de este año, sostuvo que el
mandatario de la Unión Americana
reafirmará su disposición a seguir
cooperando en materia de seguridad
con el gobierno de Enrique Peña
Nieto. Destacó, sin embargo, que
quien decidirá la política y la
estrategia, así como las áreas donde
se dará la colaboración, será el
Presidente de México.

No es fácil tener plena confianza en
que lo dicho por Brownfield sea del
todo cierto. Para serlo,  tendría que
implicar de manera efectiva una
profunda modificación de la relación
bilateral en materia de seguridad,
cuya línea sea verdaderamente el
respeto a la soberanía y el
delineamiento de responsabilidades y
ámbitos de competencia. Es decir,
todo lo contrario a lo que en los
hechos ocurre ahora, donde lo que
ha imperado en la relación México-
EUA no solamente en lo que a
seguridad se refiere, sino
prácticamente en todos los rubros, es
subordinación e intromisión
estadunidense reiterada en asuntos de
estricta competencia de los
mexicanos. En ese sentido, urge
sobre todo un replanteamiento de la
Iniciativa Mérida, que hasta ahora,
dígase lo que se diga, ha resultado
estéril; pero no sólo eso, sino que en
vez de combatir a la delincuencia
organizada, ha sido más bien un

factor de deterioro de la seguridad
pública y del estado de derecho. De
igual forma, menoscaba las
potestades y responsabilidades
soberanas en materia de inteligencia,
seguridad, procuración de justicia y
control del territorio; además de
acentuar divisiones y rivalidades
entre dependencias mexicanas de los
tres órdenes de gobierno.
Recuérdense, si no, los cables
diplomáticos del Departamento de
Estado obtenidos por Wikileaks…
Si la disposición de colaboración de
Washington no es demagogia simple
y llana, debe haber entonces un
cambio en su doble moral en materia
de combate al narcotráfico: mientras
en México las directrices
antinarcóticos promovidas por EUA
han significado decenas de miles de
muertes, descomposición sin
precedente de las instituciones y
desesperanza ciudadana cada vez
más desoladora, las autoridades
estadunidenses mantienen una
inocultable pasividad ante el
accionar de las redes de distribución,
transporte y comercialización de
drogas que operan, sin mayores
obstáculo, en territorio
estadunidense. Por ejemplo, un
reporte de la Universidad de
California, reporta que cuatro de
cada cinco detenidos por trasiego de
drogas en la frontera común son
ciudadanos estadunidenses…
¿Entonces? Las autoridades de
Washington persisten en declarar que
el comercio de drogas en su país es
controlado por grupos de
narcotraficantes mexicanos.

M

Absurdo, sin duda. Hipocresía
sistemática y sistémica.
Sería más efectivo, inteligente, moral
y conveniente, que Barack Obama -
en lugar de realizar una aparatosa
visita de Estado a tierras mexicanas
para discutir  políticas, estrategias y
áreas de colaboración conjunta-
replanteé dentro de su propio
territorio el combate al narcotráfico,
la prevención de adicciones y el
tráfico de armas. Por su parte,  el
gobierno mexicano debe exigir a
Washington congruencia y respeto a
nuestra soberanía. Lo que, por
cierto, ninguna administración desde
hace muchas décadas se ha atrevido
a hacer.
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Fernando Manzanilla Prieto

Puebla es el estado,  o de los estados
más seguros, en lo que se refiere a

delitos causados por el crimen
organizado.  Fernando Manzanilla

Prieto.

Fernando Manzanilla Prieto y su
presencia en Puebla

En el escenario político y en la
administración pública  en Puebla,
tiene presencia desde hace tres lustros
el maestro Fernando Manzanilla
Prieto.

A Fernando Manzanilla lo conocimos
en el gobierno de Melquiades Morales
Flores; se desempeñó como
subsecretario de Egresos de la
Secretaría de Finanzas y Desarrollo
Social.

En ese entonces, creó -con apoyo del
secretario Rafael Moreno Valle Rosas-
un extraordinario programa de alto
impacto y beneficio social, que se
denominó Unidades Móviles de
Desarrollo.

Este programa le cambió la vida  a
cientos de miles de poblanos que
recibían en sus comunidades -muy
alejadas y pobres-  a caravanas de
ayuda en  las mencionadas unidades
que les llevaban atención médica
integral, con médicos,  dentistas y
enfermeras; medicamentos, servicios
de gabinete,  trabajadoras sociales,
abogados y hasta registro civil.  Este
valioso  trabajo lo coordinó nuestro
amigo Luis Bank Serratos.
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Tiene una muy buena carrera política:
en l993, a los 25 años, fue  asesor en
políticas públicas y  comunicación
política en la campaña presidencial de
Luis  Donaldo Colosio Murrieta, y
más tarde en la campaña de  Ernesto
Zedillo Ponce de León.

En el año 2010 fue coordinador
general de la campaña del doctor
Rafael Moreno Valle Rosas por  la
gubernatura del Estado de Puebla.
En un intermedio entre sus
actividades políticas,  Fernando
Manzanilla creó una corporación
internacional llamada Grupo
Empresarial Imagina México, con
sedes en México, en Estados  Unidos y
España. Este consorcio trabaja en los
campos de capital humano, desarrollo
científico,  tecnológico, agroforestal e
industrial;  alimentos y bebidas; y
busca dar a la sociedad una mejor
calidad de vida y, sobre todo, se rigen
con un buen significado filosófico y
humanístico.

En el campo de la docencia, Fernando
Manzanilla Prieto  ha sido catedrático
en las materias de economía y
negocios internacionales en la
Universidad Iberoamericana y en el
Instituto Tecnológico Autónomo de
México.

En esta entrevista -realizada durante
una gira de trabajo del secretario
general de Gobierno, a la que fuimos
invitados-,  presentamos a nuestros
lectores  una semblanza del

Fernando Manzanilla ha realizado en
su vida un gran trabajo profesional,
político, social  financiero,
empresarial, cultural, y ahora con una
trascendente influencia filosófica y
espiritual, que  comunica a todos los
que tienen contacto con él.

Fernando Manzanilla Prieto es un
joven deportista profesional, y  es un
estudioso académico con dos carreras
y una maestría; es administrador
público y  licenciado en Economía con
mención honorífica del Instituto
Tecnológico Autónomo de México
(ITAM);  es egresado de la Maestría
en Políticas Públicas de la Escuela
John F. Kennedy del Gobierno de la

Universidad de Harvard, en
Cambridge, Massachusetts.

En la Administración Pública, se ha
desempeñado como  asesor de la
Coordinación General de la
Descentralización Educativa, en la
Secretaría de Educación Pública;
director de Proyectos Bancarios, en la
Comisión Nacional Bancaria y de
Valores; subsecretario de Egresos de la
Secretaría de Finanzas y Desarrollo
Social del Gobierno del Estado de
Puebla; y desde hace dos años es el
secretario general de Gobierno del
Estado de Puebla. En estos días iría a
buscar una diputación por Cholula, en
pos del liderazgo de su bancada en el
Congreso Estatal.
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multifacético Fernando Manzanilla
Prieto.

La entrevista

Víctor Manuel de la Vega.

-Háblanos del comienzo de tu actual
administración.

Maestro Fernando Manzanilla Prieto.-
Todo inicio de un gobierno, siempre
implica muchos retos.
Desde luego había enormes carencias -
como siempre las hay en cualquier
estado,  en cualquier gobierno-, y por
lo mismo, pues muchas oportunidades.
También hay que reconocer y apreciar
que Puebla no empezó ahora, no
empezó hace un par de años; hay
muchísimo trabajo de mucha gente,
de muchos poblanos que lo han hecho
a lo largo no sólo de décadas, sino de
siglos.
Y  hoy Puebla está en una situación
muy positiva -yo diría hacia adelante-,
porque tiene una muy buena
localización, tiene una diversidad de
climas, tiene una serie de tradiciones,
pero también tiene una gran pujanza
económica; tiene inversiones ya de
muy alto nivel,  como la nueva
inversión del consorcio Volkswagen
con la instalación de su planta para
AUDI.
Creo que estamos ante muchos retos,
pero también ante muchas
oportunidades.

La seguridad es el tema más
importante de Puebla y de los
poblanos.

- Señor secretario, una de las
preocupaciones que hemos visto en el
gobierno es salvaguardar la seguridad
pública…

- La seguridad -y hace rato lo veíamos
en el anterior evento-, es el gran tema

en México. En cada estado, en cada
ciudad,  en cada municipio, en cada
junta auxiliar,  en cada localidad, en
cada barrio, el asunto de la seguridad
es el rubro más importante para todos
los mexicanos; y desde luego para los
poblanos, porque tenemos desde hace
muchos años una guerra contra el
crimen, que ha causado muchísima
violencia, muchísima muerte,
muchísimo daño al tejido social.
Y eso implica que tenemos que
afrontar lo que vivimos en un entorno
complicado, como es nuestro país. Sin
embargo, en Puebla estamos en una
situación bastante buena,  bastante
positiva.

A nivel de crimen organizado, Puebla
es el estado o de los estados más
seguros, en lo que se refiere a delitos
causados por el crimen organizado.

Pero tenemos muchos problemas que
hay que afrontar en los delitos del
fuero común, principalmente en el
robo en todas sus modalidades.
Y es por ello que tenemos mucho la
intención de trabajar en el combate a
los delitos, con mejores policias,
policias confiables, que hayan pasado
los controles de confianza, que estén
bien capacitados; teniendo buena
tecnología, buen equipo, buenas
instituciones, pero también hay que
trabajar mucho en la otra parte, que
es la prevención del delito.

Y en esta tarea de prevenir el delito
hay que trabajar mucho con la
comunidad, con la sociedad.
¿Quién identifica inmediatamente a
los malosos? Pues los propios
ciudadanos, ellos saben dónde están.
Saben si los vecinos están haciendo
algo raro, si sucede algo que no es
normal en su colonia,  si de repente
llega gente que es extraña, ellos son
los primeros que saben.

Entonces también hay que darle
herramientas a la comunidad para que
ellos participen junto con el gobierno,
y ayudarlos a prevenir el delito.

- El año pasado iniciaste en Puebla un
movimiento encaminado a que Puebla
sea el Estado de la Paz;  ¿háblanos del
génesis de esta idea?

- Fíjate que el cerebro no distingue el
sí o el no; el cerebro trabaja de
manera inconsciente,  en automático,
entonces cuando uno utiliza palabras
como «combate», o «la guerra contra
la delincuencia», o «digamos no a la
violencia», lo que estamos haciendo es
reforzar la idea de la violencia,  del
conflicto o de la guerra; es por ello
que debemos trabajar con la
contraparte, nos tenemos que ir con lo
que sí deseamos. Y no decir lo que no
deseamos, sino lo que sí deseamos.
De alguna manera, estamos
decretando si manejamos algunos
conocimientos filosóficos. Las
palabras tienen un gran impacto.

Y la verdad es que a veces  uno no
sabe cómo usarlas, pero insisto: tienen
un gran impacto. Y a veces nosotros
estamos hablando de violencia, y
aunque estemos manifestando que no
la deseamos,  sí estamos hablando de
violencia. Por ello la intención aquí es
irnos a la antítesis, y decretar lo que sí
deseamos.

El concepto central es que la antítesis
de la guerra y de la violencia, pues es
la paz.

Y es por ello que, de hecho, a este
programa se le denominó Sí a la Paz.

No digamos: «No a la Violencia, sino:
«Sí a la Paz». Debemos pensar
siempre en positivo.
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- Ayer platicábamos que creaste el
movimiento «Más libros por un mejor
futuro»; hablábamos de que la lectura
de Fernando Manzanilla es muy
fuerte, trascendental, profunda. Son
doctrinas filosóficas del nuevo
humanismo, y  yo creo que eso  te da
una gran sensibilidad. Y creo que
todos los gobernantes deberían tener
esa sensibilidad y esa visión del
mundo.  Señor secretario,  ¿qué nos
dices?

- Yo no creo que sea una cualidad sólo
de todo gobernante, sino que debería
ser de todo mundo.

Fíjate que ahora el Papa Francisco en
su homilía está haciendo llamados a
los gobernantes -manifiesta  que el
verdadero poder es el servicio-, les

pide: « A todos los que ocupan puestos
de responsabilidad en el ámbito
económico, político o social, a todos
los hombres y mujeres de buena
voluntad: seamos «custodios» de la
creación, del designio de Dios inscrito
en la naturaleza, guardianes del otro,
del medio ambiente; no dejemos que
los signos de destrucción y de muerte
acompañen el camino de este mundo
nuestro».

Pero todo tipo de liderazgo puede ser
liderazgo político,  puede ser un
liderazgo público, dentro del gobierno,
dentro de los medios de comunicación,
todos son ejemplo,  y claro, los
grandes gobernantes, conforme  más
grande sea su poder, su liderazgo, en
el escalafón,  tienen mas  impacto  en

la sociedad y por ello deben de poner
el ejemplo.

Yo creo que vamos hoy viviendo un
momento en el cual estamos
regresando más al ser, y mucho menos
al tener. Tener poder, tener cosas, y en
ese sentido los gobernantes, los líderes
en general, del gobierno, de los
medios de comunicación, tienen una
gran responsabilidad, porque somos
los que hablamos, los que
ejemplificamos, los que generamos
conductas; basta ver las conductas
iníciales, por ejemplo, del nuevo Papa
católico, y este nuevo tono de
sencillez,  de decir: «Yo deseo una
Iglesia pobre para los pobres y los más
necesitados», y bueno te  va marcando
una forma de expresar su filosofía,
con un  buen ejemplo que  empieza a
impactar  a su alrededor.
Por ello repito: todos los líderes, de
todos los gobiernos, tenemos una gran
responsabilidad y podemos transmitir
hacia adelante una idea de un mundo
mucho más humano.

El lado humano de Fernando
Manzanilla

- Platícanos de tu familia, de tus
orígenes, de tus padres, de tus abuelos,
de tu esposa y de tu hijo.
- Sí, claro; mi papá se llama Fernando
Manzanilla Pérez Sandi, mi mamá
nació en España,  se llama María
Luisa Prieto Carlis; tengo un
hermano, somos dos nada más, él es
13 años más pequeño que yo, se llama
Enrique Manzanilla Prieto; mis
abuelos por el lado paterno son
Fernando Manzanilla Bautista, era de
Campeche;  y Esperanza Pérez Sandy,
de Jalisco; por el lado de mi mamá, su
papá era  Luis Prieto, era de Asturias;
e Isabel Carlis, de Madrid.
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 Entonces esa es mi familia de origen;
y estoy casado con Gabriela Moreno
Valle Rosas, con «Gaby»,  para ella es
su matrimonio en segundas nupcias;
yo no me había casado con
antelación,  te confieso que yo siempre
estuve enamorado de ella, nos
conocimos desde muy chicos, pero
nunca nos casamos, ella hizo su vida,
yo nunca me casé y después cuando
ella se separó y se divorció, finalmente
terminamos viéndonos y después nos
casamos.  Y ella tenía un niño que es
Mateo, y hoy es como un hijo para
mí;  y él tiene también a su papá, pero
para mí es como mi hijo; se llama
Mateo Gómez Moreno Valle. Entonces
vivimos los tres muy contentos,  con
mucho trabajo también los tres, por
las muchas actividades que tenemos.

-  ¿Por qué Fernando Manzanilla no
emplea el discurso político
convencional,  y sí se atreve a
hablarnos del  derecho a la felicidad,
de superación  personal, de desarrollo
intelectual y espiritual?

- Finalmente ese es el objetivo central
de todo ser humano: ser feliz. Aquí lo
extraño es que los políticos no lo
aborden siempre.

Así que creo que si se trata del
objetivo más importante, bueno pues
entonces yo estimo  que el objetivo de
un buen gobierno y de aquellos que
están trabajando en la vida pública,
debería ser ayudar a todas las
personas a llevar una vida de mayor
bienestar,  de mayor  satisfacción, de
mayor felicidad. Y como a mí me
parece un elemento bastanteo obvio,
es que hablo de ello.

- En las obras de Eckhart  Ulrich Toll,
que tú has leído todas, él habla de un
nuevo humanismo, de un concepto de
ecumenismo; nos habla de  los Vedas,
de Judaísmo, Cristianismo,  Sintoísmo.

Con este antecedente dinos cuál es tu
religión personal.

- Yo me formé desde pequeño en la
religión católica, y he mantenido –
digamos- el catolicismo como mi
principio religioso, y aunque conozco
los evangelios,  también te puedo decir
que me he vuelto un ser  menos
religioso en el sentido de una
determinada forma de pensar,  y quizá
soy más espiritual; por eso, si bien yo
he sido formado en la religión católica
y me considero un buen católico, creo
que  todas  las religiones y
expresiones  religiosas tiene  su valor y
todas buscan  en el fondo lo mismo:
que la gente tenga una mejor vida
con mayor felicidad, una gran
evolución. En el fondo ése es el
objetivo de todas las religiones.
- ¿Podríamos decir que Fernando
Manzanilla es más ecuménico y más
tolerante?

- Sí, claro. El principio básico de todas
las religiones es el mismo.  Yo creo
que cada una tiene sus tradiciones,  sus
formas de pensar, de interpretar los
hechos, diversas formas de expresarlo;
y desde luego la Iglesia católica tiene
un gran arraigo, muy poderoso,  muy
fuerte en América Latina y en nuestro

país. Por lo tanto, tiene una relevancia
superior -diría yo al día de hoy- a
cualquier otra.

Pero eso no quita que sí podamos
apreciar las coincidencias que hay
con todas las demás. Y también hay
temas muy importantes que se deben
de recuperar; en lo personal tengo una
muy buena relación y un gran aprecio
con los líderes eclesiásticos de la
religión católica, pero  también tengo
una buena relación y un gran
reconocimiento para muchos líderes de
otras religiones en Puebla,  en México
y en el extranjero.

- Sabemos que  Mahatma Gandhi es
uno de tus personajes históricos
favoritos; háblanos de tu concepto
sobre el fundador de la India moderna
y del Estado de Pakistán.
- En efecto es uno de mis personajes
históricos preferidos, Mahatma
Gandhi;  o más bien, Mohandas
Karamchand Gandhi, o más
familiarmente como le decían, Bapu.
Es un personaje  que mostró un  gran
liderazgo. Yo considero que hay dos
grandes líderes  en países en
desarrollo,  en las épocas mas
recientes,  y son Gandhi y Mandela.
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Yo diría que son los dos únicos
grandes líderes de mayor peso e
influencia mundial que han surgido de
países en desarrollo, en los últimos
cien años.  Los dos  fueron luchadores
sociales,  los dos estuvieron en la
cárcel por sus ideas, los dos tuvieron
formación en comunidades británicas
y los dos hablaron y practicaron por el
imperio de la paz.

Y nosotros estamos hablando de la
paz.  Y ambos, creo que eran
finalmente, por lo que yo he visto,
aprendido y leído, eran seres con una
profunda dimensión espiritual.
- Sabemos que fuiste jugador
profesional de futbol; platícanos de
eso.

- Es cierto, desde niño me encantaba el
futbol, y de joven más aún. Qué te
diré… desde muy,  muy chico, desde
la primaria lo he jugado.
 Y después  tuve la oportunidad de
estudiar fuera de México la secundaria
y la preparatoria, en el Estado de
Massachusetts en Estados Unidos.

Estudié  la escuela  secundaria en
Eaglebrook School, en el condado de
Franklin, en el oeste de
Massachusetts,

También estudié en la escuela
Southwest  Middle School en
Gastonia,  en Carolina del Norte,  y
en la escuela Choate  Rosemary Hall,
en Wallingford, Connecticut.  Por
cierto, allí estudiaron todos  los
hermanos Kennedy: Joseph,  John,
Robert y  Edward, todas estas escuelas
están en el noreste de los Estados
Unidos. Fui futbolista desde la
primaria.

Estuve en la selección de futbol soccer
del Estado de Massachusetts, como
medio central. La verdad es que era
bastante bueno y metía muchos goles.
Dejé el futbol porque la universidad
me demandaba mucho tiempo de
estudio y ya casi no jugaba.

Y ya fui dejando este deporte, se me
había convertido en un buen hábito,
pero se me terminó esa etapa, y ya
prácticamente no jugaba en la
universidad  y empecé a  hacer otras
cosas, empecé a correr, a jugar
squash,  empecé a correr  carreras de
fondo, sobre todo la de 10 kilómetros,
y luego mas adelanté, me metí más en
serio a las carreras como el maratón;
así  corrí  varios maratones, tanto en
Estados Unidos como en México; aquí
corrí el  maratón de Mazatlán, y

varias veces el maratón de Nueva
York.

- Sabemos que estudiaste una
licenciatura y una maestría.
Licenciatura en Economía y en
Administración Pública con mención
honorifica, en el Instituto Tecnológico
Autónomo de México, el ITAM; y una
Maestría en Políticas Públicas en la
Escuela de Gobierno John F. Kennedy
en la Universidad de Harvard,  en
Cambridge,  Massachusetts. ¿De qué
fueron tus  tesis?

-  Fueron  sobre el sector eléctrico en
México; la de licenciatura se llamaba:
«La desregulación y  privatización del
sector eléctrico en México», y la tesis
de maestría fue sobre el mismo tema.

- Sabemos que  trabajaste como asesor
de la Coordinación General de la
Descentralización Educativa, en la
Secretaría de Educación Pública; así
como que  trabajaste de manera muy
destacada en la campaña política de
Luis Donaldo Colosio y luego de
Ernesto Zedillo. Platícanos de ello por
favor.

- Yo estaba muy chavo, y colaboraba
con una de las figuras más
importantes, el único asesor del doctor
Zedillo desde que era el coordinador
de la campaña de Luis Donaldo
Colosio.

Y después  del asesinato de Colosio, se
queda Ernesto Zedillo como
candidato,  y me quedé   trabajando
yo con este mismo asesor.
Yo era muy chamaco; acababa de
terminar la universidad.

Pero bueno, sí estuve yo en ese  grupo
cercano, porque en aquel entonces el
doctor  Zedillo no tenía tampoco
mucha gente;  entonces yo  era un
chamaco que trabajaba con el único
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asesor que  tenía el asesor de la
campaña presidencial. Mi jefe era
Fernando Solís Cámara, quien había
sido el coordinador de la
descentralización educativa.
Te comento que  Fernando Solís
Cámara, entre otros cargos, ha sido
director corporativo de Comunicación
e Imagen  de Grupo Banorte y Grupo
Gruma,  y antes fue subsecretario de
Planeación y Servicios Migratorios de
la Secretaría de Gobernación.
-  Un joven -no un chamaco- recién
egresado de la Universidad y
trabajando en el equipo del candidato
a la Presidencia de la República, nos
habla de un profesionista talentoso.

- Bueno, yo era el asesor del asesor,
del coordinador general de la
campaña, el doctor Ernesto Zedillo,
quien después ya fue el candidato.
- Eso me da la razón.  Era un puesto
clave,  supongo que trabajabas en la
generación de  ideas.

- Así es, en efecto. En aquel entonces a
nosotros nos tocaba empezar a
construir toda la campaña de
publicidad y toda la campaña de
comunicación política. Esa fue la
primera campaña en la que se empezó
a trabajar con grupos de enfoque, con
estudios de opinión pública, y se
empezó a hacer una campaña mucho
más  orientada y enfocada ya al
elector; manejamos ya los primeros
anuncios de lo que ahora conocemos
como marketing político.

 Y yo me dediqué toda la campaña –
bueno, primero en la campaña de

Colosio- a diseñar esta actividad,
hicimos primero comerciales, al
menos uno; yo recuerdo que fueron
dos, pero al menos uno,  este
comercial no salió nunca al aire, no
salió porque a los pocos días de
haberlo realizado  ocurrió el terrible
asesinato de Luis Donaldo Colosio.
Pero trabajaba yo justamente en eso,
con este asesor que trabajaba, con el
doctor Zedillo, coordinador de la
campaña y luego el doctor Ernesto
Zedillo se convirtió en el candidato a
la Presidencia.

Entonces, me tocó vivir toda esa
época,  muy interesante, pero también
muy difícil, del propio  asesinato de
Luis Donaldo Colosio.
La lectura preferida de Fernando
Manzanilla.

- Hablando de tus lecturas, sabemos
que eres un estudioso de la filosofía
humanística y de la espiritualidad, que
uno de tus autores preferidos es  el
teólogo y teósofo Eckhart Tolle,
también conocido como Ulrich Tolle,
sobre todo de sus libros «El silencio
habla»; «El poder del ahora»; y «Una
nueva tierra». Dinos cuáles otros son
tus libros más atractivos.  ¿Qué estás
leyendo en este momento?

- Mira, en realidad hoy en día tengo
ya muy poco tiempo para la lectura.
El día de ayer justamente  me
regalaron un libro de Hobart, sobre el
tema del liderazgo.

A mí me gusta todo lo que tenga que
ver con liderazgo,  psicología o

espiritualidad;  me interesan  autores
desde  Deepak Chopra, por ejemplo,
que escribe las siete leyes espirituales
del éxito, entre muchas otras obras;
autores como Wayne W Dyer,  Lynne
Mc Taggart,  a quien tuve la fortuna
de conocerla recientemente, ella es
una escritora  que lleva años tratando
de establecer  la conexión entre ciencia
y espiritualidad.

Me agrada leer a otros autores como
Anthony Robbins,  Jack Canfield,  son
escritores que me gustan mucho.
Todos los autores  que tengan que ver
con el desarrollo espiritual,  el
crecimiento personal,  la inteligencia
emocional, la psicología, la
conciencia; todos  ellos me  interesan.

Es un conocimiento que te ayuda a
entender mejor cómo trabajamos y
funcionamos los seres humanos.
Ervin Laszlo y la concepción del
universo.

Tuve la fortuna hace poco de conocer
al doctor Ervin  Laszlo, que es uno  de
los grandes pensadores modernos, uno
de los autores más  importantes del
mundo hoy vivos; y él nos habla  de
una concepción más bien sistémica de
cómo opera la sociedad. Él lo
denomina una «conciencia cuántica».
De él he leído: «Los sistemas de visión
del mundo», «Usted puede cambiar el
mundo», «Ciencia y el campo
Akashico», «Quantum shift en el
cerebro global», entre otros;  el doctor
Laszlo  ha escrito 76 libros.
Pero bueno, algunos de estos autores
me gustan mucho, y desde luego,

ENTREVISTA
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recomiendo ampliamente.

- Nos estás hablando de autores del
nuevo humanismo, de la renaciente
evolución espiritual…

- Sí, claro; hoy comí con un amigo
mío, y estábamos hablando justamente
de ello, y  me decía «creo que estamos
en una fase  en la que hay un regreso
al ser,  y de un alejarse del tener». Y
creo que ése es el rumbo hacia donde
va el mundo, y por eso cuando uno
analiza, por ejemplo esta última
lectura del Papa Francisco que se
mencionó en la prensa, me pareció
buena, había visto algunos
comentarios en la prensa
internacional, me interesó, la busqué y
la  leí completa,  y  la recomiendo
ampliamente.

Yo creo que vamos hacia ese mundo
en el que el ser humano se reconoce
más, no tanto por tener cosas, sino por
ser quien es. Y que esta nueva visión
del mundo va a afectar la forma en la
que las empresas desarrollen su
utilidad, desde luego la forma en la
que las grandes instituciones
desarrollan también sus actividades,
dentro de eso la propia
administración pública, la labor de
gobierno, la labor política; yo estoy
convencido de que eso va a pasar,
porque la gente siente un gran olvido.
En mis jornadas de lectura había
mucha gente, incluso en zonas
populares, la gente me decía «qué
bueno que vino y nos trajo muchos
libros para nuestra lectura porque esto
nos deja mucho provecho; muchas

veces  solamente nos traen cosas, que
no nos dejan nada». Yo lo he visto y
lo he sentido en la gente, está
hambrienta de algo más allá que
tener, incluso la gente humilde, y no
necesariamente la gente humilde es la
más infeliz también. A veces la gente
que tiene más riqueza material es la
que más necesita otras cosas.

- Hemos visto que tienes mucho
conocimiento de las bases  ideológicas
y filosóficas de la doctrina del PAN;
estoy hablando de la democracia
cristiana, del socialcristianismo,
inclusive más y mejor que muchos
panistas tradicionales.

Si nos remitimos a las tesis de Manuel
Gómez Morín, Efraín González Luna,
Adolfo Christlieb Ibarrola, Rafael
Preciado Hernández, Abel Carlos
Vicencio Tovar, Alfonso Ituarte Servín,
Manuel Clouthier, Pablo Emilio
Madero Belden,  todos ellos hablan
del bien común; tú nos hablas del
derecho a la felicidad. ¿Qué nos
comentas?

- No es que sea la filosofía panista,
muchos de estos escritos de los
fundadores, todos estos  personajes y
sus tesis políticas, están inspirados en
conceptos filosóficos ancestrales,
históricos;  ellos se inspiraron en
principios fundamentales de lo que es
el ser humano y la vida. Entonces eso
lo usaron para sus tesis,  y después
decidieron aplicarlo a su instituto
político, para a su vez construir una
plataforma hacia  la sociedad.

Pero los principios son universales.
Entonces yo hablo de lo que yo
conozco,  que son mi forma de
entender la vida y los principios
universales, de mi experiencia
personal, como yo los veo.

Resulta que esos son coincidentes con
los mismos principios que le dieron
origen al PAN, pero repito, yo hablo
de ellos porque son principios en los
que yo creo, los que yo comparto,  y
creo que se les debe de difundir,  y que
resultan  coincidentes con los
principios que dieron origen al PAN,
por eso yo me afilié al PAN. Te
explico: yo no me afilié a este partido
por lo que es  como instituto político,
en lo que se coinvirtió, creo  que
tenemos que reconocer que el PAN
erró, tomó un rumbo incorrecto, trató
de convertirse en algo que no era, es
algo que nos pasa a todos,  los seres
humanos tenemos esa posibilidad de
perder el rumbo, pero en su origen,  en
su fundación, están esos valores como
principios fundamentales.
Por eso yo he hablado del
renacimiento del PAN, no de la
refundación.

El partido no requiere de refundarse,
sino que tiene que renacer en lo que
era en su origen. Y bueno,  para mí
son muy  propios, y  por eso decidí
afiliarme al PAN, y por eso hablo de
ellos, no porque sean  principios
panistas, sino porque son principios
universales.

-  Quisiera saber por qué un personaje
como tú, nacido en pañales de seda,

ENTREVISTA
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nieto e hijo de ricos empresarios en
Europa y México, con una excelente
educación y capacitación  en los
Estados Unidos; con responsabilidades,
cargos, empleos y  puestos como
empresario internacional muy
importantes -eres dueño de una
compañía  trasnacional con presencia
en Estados Unidos-,  y  a diferencia del
político común, el político que vemos
todos los días, eres tan sencillo y tan
cercano al  pueblo.

- Bueno, es que uno aprende en su
proceso interno que uno es igual que
todos,  lo que más nos confunde a los
seres humanos, en lo que más nos
perdemos, es en este sentido de tener,
de tener  poder, de tener dinero, de
tener cosas,  pensamos que eso nos da
la satisfacción. Yo aprendí en mi vida
que la satisfacción está en ser.
Con el puro hecho  de ser, tú no
necesitas tener nada para ser feliz.
Tener por tener, tú no necesitas tener
nada. Tú puedes ser intensamente feliz
sin tener dinero, sin tener  desde luego
poder, sin muchas cosas, sin tener una
familia incluso, puedes ser muy feliz.

Por eso creo que los seres humanos a
veces nos perdemos con todas estas
cosas y asumimos poses equivocadas,
pero  imagínate tú si el Papa Francisco
asume unas buenas actitudes de
sencillez y  de liderazgo,  uno que no
es nada, finalmente debe asumir esta
actitud en mucho mayor medida.

 Yo creo que es lo natural y creo que
los líderes políticos  deben  de ser
gente sencilla, y yo ceo que hacia allá
vamos, yo creo que la gente  lo va a
demandar, a exigir, y  lo va a percibir
mucho más, en mayor medida cada
vez más. Por eso soy como soy.

- Escuchamos en muchos lugares que
Fernando Manzanilla casi no duerme
porque está todo el tiempo trabajando.
¿Qué nos comentas?

- Fíjate que, desafortunadamente, he
tenido mucho trabajo; y digo
desafortunadamente porque  ya no he
tenido tiempo para convivir con mi
familia,  hacer las cosas que me
gustan, el ejercicio, la meditación,
tiempo libre para leer; entonces
desafortunadamente mi trabajo ha
sido muy absorbente, y digo
desafortunadamente porque eso no es
bueno, se puede llevar a cabo quizá
por un buen rato, pero llega un
momento en que  tampoco es sano.
Entonces estoy muy contento, es una
gran experiencia, pero ha sido una
posición muy demandante, y
definitivamente he dormido muy poco,
he trabajado mucho; no sólo yo,
también muchos de mis colaboradores
han  dormido poco,  muchos incluso
menos que yo, y todo esto porque es
una  gran responsabilidad en la que
estás. Tampoco es bueno eso de estar
trabajando tanto, yo lo he tenido que
hacer, pero tampoco creas que yo lo
veo como algo correcto, lo haces en
un momento por la responsabilidad,

pero también reconoces que hay  que
tener tiempo libre para realizar todas
tus otras actividades.

El futuro político de Fernando
Manzanilla

Fernando Manzanilla nos habla de su
futuro político a corto plazo:
Yo regreso a la vida política después
de dedicarme al sector empresarial,
porque considero que en la función
pública nosotros podemos ser un  buen
ejemplo; te ponía el caso del Papa
Francisco, de cómo puede impactar el
comportamiento de muchísimas
personas, y en ese sentido yo creo que
sí podemos ser un buen ejemplo.  A
mí me encanta la idea de estar en la
función pública siempre y cuando
tenga esa posibilidad.

Y la voy a ir construyendo, en  la
trinchera en la que esté. Y en este
escenario estoy en espera de la
convocatoria de mi partido, Acción
Nacional,  para ver qué es lo que se
va a definir, y qué posibilidades hay
de participar. Saber cuáles son las
condiciones, y sobre eso tomaré una
definición; si veo que hay alguna
buena oportunidad de participar en la
vida pública hacia adelante o en la
vida política, lo haré siempre y
cuando, repito, sea la intención por la
que regresé a la vida pública, que es
generar buenos ejemplos de
transformación y que ayuden a que la
gente  viva una existencia mejor y
tenga buenos y mejores procesos

www.diariomomento.com
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internos de transformación. Entonces
estamos ya a poco tiempo, esperamos
que salga la convocatoria,  y entonces
ya estaremos definiendo.

El mensaje de Fernando Manzanilla a
los poblanos

Quiero aprovechar tu medio para
manifestarle a los poblanos que la
seguridad, así como todos los otros
elementos que implican el vivir una
vida de prosperidad y desarrollo,
depende de nosotros mismos.

No podemos hacer que las cosas
dependan de alguien más.

Y  por supuesto que el gobierno tiene
una función y una tarea y tiene que
estar ahí, pero tenemos que lograr que
la gente colabore y participe,  y en la
medida en que la gente se hace
corresponsable y participe en la
solución de sus problemas,  tendremos
una vida de más satisfacción; y
realmente empieza a tener una  mejor
calidad de vida. En el rubro de la
seguridad, tenemos que fomentar
mucho la participación de todos los
poblanos.

Todas las tareas, desde arreglar por
ejemplo una calle, te digo que hoy por
ejemplo empiezo a trabajar mucho
con un concepto,  que aún no tiene
definido su nombre, algunos le llaman
«Echémonos la Mano»,  y yo le digo a
veces a la gente cuando llega y me
pide algo: «Está bien, el gobierno te
va a ayudar en esto, pero  ¿qué vas a
hacer tú por alguien más?».  Un poco

en esta idea de que si tú impactas de
manera positiva  a alguien, y ése a su
vez no te regresa el beneficio a ti, sino
que se lo da a alguien más, entonces
se hace una cadena propositiva  o
círculo virtuoso, y yo creo que eso es
algo que podemos lograr en la
sociedad y lo podemos obtener con la
participación de todos.

Entonces yo hago un  llamado a la
gente a que participe, a que no piensen
que  por más desesperanzados que
lleguen a estar,  de repente  piensen
que su vida no tiene sentido, que no
tienen las herramientas -todos tenemos
las herramientas-, nada más hay que
creer en nosotros y ponerse a trabajar.
Hay que trabajar mucho y hay que

M

VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ
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hacerlo con un sentido ético y con un
sentido de valores; y cuando se hace
así y además lo hacemos en conjunto
con toda la sociedad,   finalmente
vivimos una existencia más feliz y
también logramos mucha más
prosperidad.
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Una apostilla a la guerra mediática
y de amenazas del Gobierno del
Estado de México

Mi colaboración de hoy no
es una polémica o una refutación
puntual a lo que viene publicando la
prensa mexiquense y nacional sobre
las demandas y la lucha del
antorchismo del Estado de México,
para lograr una solución
satisfactoria. Sabiendo a qué órdenes
obedece la campaña, eso sería, más
que inútil, francamente ingenuo y
tonto. Es, como reza el encabezado,
una simple apostilla, una rápida
glosa sobre ciertos puntos relevantes
de la guerra mediática, que
considero necesario hacer para dejar
clara mi opinión al respecto, cosa a
la que creo tener no sólo derecho,
sino incluso, estricta obligación.
Entro, pues en materia.

1.- Salvo nuestra terquedad en hacer
uso del derecho constitucional de
opinión y manifestación pública
mediante eventos callejeros masivos
como marchas, mítines y plantones
que causan, es verdad, trastornos
muy molestos al tráfico de vehículos
y de personas, señalamiento que
aceptamos siempre como cierto sin
ningún género de discusión, todo lo
demás, absolutamente todo lo que se
añade sobre la naturaleza, ilegalidad
y carácter abusivo e injustificado de
nuestras demandas; sobre los
«oscuros y mezquinos intereses» que
se esconden detrás de nuestra lucha;
sobre las «inmensas fortunas» que
los «líderes antorchistas» hemos
acumulado gracias al desvío de los
recursos «supuestamente destinados a
los pobres»; sobre el «chantaje» a las

autoridades para arrancarles
prebendas para los dirigentes, etc.;
son y han sido siempre basura y
humo mediáticos, mentiras e
invenciones absolutas de punta a
cabo, calumnias sin fundamento  que
nunca han sido probadas por nadie,
en ninguna forma ni en medida
alguna. Es más, que nadie lo ha
intentado siquiera. Esto lo hemos
sostenido siempre y lo sostenemos
hoy, en espera de que alguien nos
desmienta con pruebas al canto,
cuando esa  misma basura, sin
siquiera un leve retoque, vuelve a ser
eje central y único del ataque y de
las amenazas del gobierno
mexiquense para justificar su
rotunda negativa a cumplir acuerdos
previamente discutidos, pactados y
firmados en la mesa de
negociaciones, cosa que podemos
probar con documentos en mano.

2.- Lo «nuevo» de la situación
presente es la amenaza abierta de
aplicarnos el mismo tratamiento que

a la ex líder magisterial, profesora
Elba Esther Gordillo, alegando que
somos lo mismo, o, peor aún, una
simple caricatura suya, puesto que
hemos cometido idénticos abusos y
latrocinios, sólo que de manera más
burda y evidente. Y aquí va mi
primera apostilla. ¿Tiene algún
sustento serio, se apoya en algún
hecho probado y documentado esta
equiparación entre el Movimiento
Antorchista Nacional y la profesora
Gordillo? Opino que no; que se trata
de una afirmación arbitraria y
dolosa que obedece al propósito de
acallar a una organización que
defiende tozudamente los intereses
populares, razón por la cual resulta
molesta y odiosa para quienes
desean gobernar sin ningún tipo de
estorbos ni interferencias por parte
de los descamisados. Lo dice con
toda desfachatez (y tal vez sin
proponérselo) el diario «crítico y
veraz»: «Sindicatos, organizaciones,
asociaciones sin lugar a dudas son
<<una piedra en el zapato>> de
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autoridades de los tres niveles de
gobierno». ¿Se puede ser más claro?
Pero, repito, la equiparación no sólo
es falsa, sino arbitraria y dolosa ¿Por
qué?

a).- Porque los líderes de Antorcha
no cobran ni manejan, ni ahora ni
nunca,  cuotas sindicales descontadas
del salario de sus agremiados.
 b).- Porque tampoco cobran ni
manejan ningún tipo de cuotas
aportadas por la gente humilde que
aglutinan y defienden; y esperamos a
que alguien demuestre lo contrario si
tiene pruebas fehacientes para
hacerlo.
c).- Porque el 95% o más de las
demandas que conquista el
antorchismo para los pobres de este
país, no se entregan nunca en
metálico y a los dirigentes, sino en
especie cuando ello es posible y a
cada beneficiario en particular; y si
se trata de obra pública, es el propio
gobierno quien la ejecuta a través de
sus dependencias o de empresas

MOVIMIENTO CIUDADANO

directamente contratadas por él. En
los poquísimos casos en que se llega
a entregar numerario a los grupos,
está siempre sujeto a una rigurosa
comprobación según la normatividad
respectiva. ¿De qué manera,
entonces, pueden robarse los recursos
los líderes antorchistas? Que alguien
me lo explique si puede.

d).- Porque el cuerpo de activistas y
dirigentes de Antorcha, además de la
titánica tarea de organizar y
defender a la gente, trabaja
arduamente en actividades de
carácter económico con cuyos
ingresos se mantiene y ha logrado
levantar pequeños negocios, bien
administrados por ellos mismos (son
los «millones de los líderes» que dice
la prensa servil) de cuyas utilidades
sacan su sustento y los gastos de la
lucha que, por cierto, son inmensos.
La legitimidad de estas inversiones
está a la vista de todos y no puede
ponerse en duda, dados los controles
oficiales que hay que pasar para

poder establecer cualquier negocio,
por pequeño que sea. Nada de todo
esto pertenece a los «líderes» en
particular, y también aquí esperamos
que alguien nos refute si tiene con
qué hacerlo.

e).- Porque tenemos bien
comprobado que es tópico común en
la burocracia gubernamental de todo
el país, incluidos los señores
gobernadores (los actuales y los que
lo han sido) que Antorcha es la única
organización que entrega, siempre y
puntualmente, todos los recursos
destinados a la gente que representa.
Y así lo manejan para su consumo
interno (y a veces hasta en público,
si se puede y conviene: recordemos el
discurso del Dr. Eruviel Ávila en el
evento de campaña que tuvo en
Ixtapaluca con el antorchismo
mexiquense). Es decir, saben que es
absolutamente falsa la acusación de
enriquecimiento ilícito de los
dirigentes.

f).- Y, finalmente, porque, con toda
la molestia y todo el odio que
generan nuestras protestas públicas,
nadie puede negar que, errores
aparte, no constituyen un delito, se
le mire por donde se le mire, puesto
que son una garantía constitucional.
¿Dónde está, pues, nuestro
«parecido» con el caso Gordillo?

3.- Por tanto, equiparar y amenazar
con la receta Gordillo a quien no ha
cometido más crimen que protestar y
exigir, quizá con daño involuntario
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«a terceros», atención a las carencias
y demandas de los pobres,
ganándose con ello la enemiga de los
gobernantes y sus servidores
obsecuentes en los medios, es
confesar, implícita pero
clarísimamente, que el
encarcelamiento de la señora no es
un acto de estricta aplicación de la
ley y del derecho contra la
corrupción, sino una simple
represión política para acallar y
desactivar a alguien que resultaba
«una piedra en el zapato»
(Unomásuno dixit). De ahí la
aplicabilidad del procedimiento, por
simple analogía, a todo el que, como
ella, resulte un estorbo para el
ejercicio absoluto del poder, aunque
no haya cometido, en rigor, ningún
delito. Estaríamos, en ese caso, en el
inicio de una temible cacería de
brujas de la cual el caso Gordillo
sería, apenas, el primer acto. Pero
manejar las cosas en tales términos
es hacerle un muy flaco favor a la
justicia mexicana, al Procurador
General de la República y al
mismísimo Primer Magistrado de la
nación, puesto que con ello se
desmantelan de un golpe sus
esfuerzos por presentar los hechos
como un acto de estricta justicia en
el combate a fondo de la corrupción
que tanto daña al país.

4.- Sabemos de buena fuente que la
persecución del gobierno mexiquense
tiene poderosos padrinos en la esfera
federal. Se trata de voces influyentes
que sostienen que, para que las
reformas que el actual gobierno

impulsa salgan adelante sin
tropiezos, es necesario deshacerse del
«viejo PRI» y sus prácticas
corruptas, y someter, por la fuerza si
hiciera falta, a los opositores a las
mencionadas reformas. Y esas voces
colocan al antorchismo en ambos
casilleros: como típicos
representantes del viejo PRI y como
opositores a las reformas
presidenciales. Con toda seriedad y
absoluta convicción opino que se
equivocan. Nos creen el viejo PRI
porque convivimos con él todo el
tiempo que hemos pertenecido al
partido, y porque así opina la
reacción ultramontana incrustada en
los medios. Pero olvidan que, desde
nuestro nacimiento, hemos luchado
siempre, en la medida de nuestras
fuerzas, en favor de una renovación
del partido y de su práctica política.
Olvidan, además, que nuestra
bandera de lucha ha sido siempre el
combate a la pobreza y a la
desigualdad social, males nacionales
que el mismo Sr. Presidente reconoce
como ciertos  y graves, a grado tal
que, si no se atacan con eficacia,
México no alcanzará el futuro de
prosperidad que todos deseamos.
Sobre las reformas, el error radica en
que nuestros comentarios críticos
(muy pocos por cierto) se leen como
una oposición solapada, cuando lo
cierto es que sólo buscan que tales
reformas vayan al fondo de los
problemas y que los medios elegidos
se correspondan con los fines.
Nuestras opiniones no buscan
oponerse a las reformas, sino
empujarlas con más y mejores

vientos. Por todo ello, podemos decir
con absoluta sinceridad que
Antorcha y los antorchistas no
pertenecemos al pasado sino al
futuro de México.
Para terminar, creo que lo que menos
hace falta ahora es algún tipo de
desafío o el alarde sobre nuestra
decisión de defendernos con todo lo
que podamos. Siempre hemos tenido
bien dimensionada la fuerza del
Estado y estamos seguros de que
ellos nos conocen tanto o mejor que
nosotros mismos. Por ende, están
fuera de lugar las posturas teatrales.
El propósito de estas líneas es
demandar, con el debido respeto y
sobre la base de estas
puntualizaciones, al Dr. Eruviel
Ávila Villegas, que ordene poner un
alto a la campaña  de ataques y a
cualquier tipo de amenaza en contra
del Antorchismo Nacional. No
somos delincuentes y no somos
enemigos del progreso y de la paz
social y, por tanto, no se nos puede
tratar como a tales, aunque haya
quien quiera y pueda hacerlo.

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional

M
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Cuando se lee lo que los consejeros
integrantes del consejo general
resolvieron sobre las denuncias
presentadas por diversos partidos
políticos, lo primero que pensamos es
¿de dónde sacan estos ciudadanos los
términos de su resolución? Es
sorprendente, pero corresponde con lo
que se establece en el artículo 200 bis
del Código electoral del Estado de
Puebla.  Vayamos a analizarlo por
partes.

En primer lugar, lo establecido en los
primeros tres párrafos del artículo
mencionado es lo siguiente:
«Los Partidos políticos debidamente
acreditados o registrados ante el
Instituto, con base en sus estatutos o
normatividad interna aplicable,
podrán realizar precampañas para
elegir a los ciudadanos que
presentarán como candidatos a puestos
de elección popular ante los
organismos electorales competentes
para su registro.

Ningún ciudadano podrá realizar
actividades propagandísticas o
publicitarias, con el objeto de
promover su imagen personal, de
manera pública con el inequívoco
propósito de establecer su postulación
a un cargo de elección popular.
Exclusivamente podrán realizar tales
actividades aquellos ciudadanos que
participen dentro de un proceso de
selección interna de candidatos a
cargos de elección popular que lleven
a cabo los partidos políticos,
ajustándose  siempre a los plazos y
disposiciones establecidos en esta ley.

El incumplimiento a esta norma dará
motivo a que el Instituto, a través de
sus órganos competentes y en los
plazos correspondientes, fundado y
motivado y previamente acreditado el
incumplimiento les niegue el registro
como candidato».

La interpretación del consejo general
respecto al 200 bis y a las denuncias
planteadas respecto a los actos
anticipados de campaña de manera
muy resumida, según un  consejero
electoral, consistió en:
A explicación del consejero electoral
Paul Monterrosas Román, presidente
de la Comisión de Quejas y Denuncias
del Instituto Estatal Electoral (IEE), en
el criterio de interpretación del
artículo 200 bis debe quedar muy
claro el «fin inequívoco» de
promoción de un ciudadano para un
cargo de elección popular a través de
signos, y no debe dejar lugar a dudas.

El segundo párrafo del código
electoral señala que «ningún
ciudadano podrá realizar actividades
propagandísticas y publicitarias con el
objeto de promover su imagen
personal de manera pública, y el
inequívoco propósito de establecer su
postulación a un cargo de elección
popular. Exclusivamente podrán
realizar tales actividades aquellos
ciudadanos que participen dentro de
un proceso de selección interna de
candidatos a cargos de elección
popular, que lleven a cabo los partidos
políticos, ajustándose siempre a los
plazos y disposiciones establecidas en
esta ley.»

El consejero estatal electoral explicó
que el criterio aprobado le permitirá
actuar jurídicamente al Instituto: «Las
autoridades deben actuar de manera
fundada y motivada. Nosotros
actuamos conforme a lo que nuestro
marco jurídico ofrece».

Monterrosas explicó que para definir
que se ha violado el artículo 200 bis,
se debe demostrar que el «fin
inequívoco de postularse como
candidatos a cargos de elección
popular. El fin inequívoco debe estar
perfectamente tasado, que debe estar
visible con signos y no debe dejar
lugar a dudas. Desglosar muy bien
qué son los significados».
Lo real es que los consejeros se han
apegado a lo establecido en la ley, los
que no fueron muy atinados son los
denunciantes, no tomaron en cuenta
que la normatividad se debe aplicar en
tiempo y forma, lo estipulado en el
artículo mencionado se refiere a
hechos que suceden durante los meses
previos a los inicios de los procesos
internos de los partidos, de ese modo,
queda claro que se deberá integrar un
expediente con las evidencias de actos
de promoción fuera de los plazos
marcados por la ley esperando al
momento en que se cumplen  los
extremos mencionados en la ley.  El
momento en que se actualiza lo
contenido el expediente que registra el
ilícito, será  cuando se inicia el
proceso de registro de los
precandidatos, en el momento de
solicitar el registro para un ciudadano
ventajoso y adelantado, que realizó
actos anticipados de precampaña y de

REFLEXIONES

La inequidad es una amenaza a la
legitimidad de los elegidos para
gobernar
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campaña quedará claro que los
eventos realizados fuera de los plazos
marcados por la ley tuvieron el claro
propósito de lograr su postulación
para un puesto de elección popular. En
ese momento se cumplirá el requisito,
sin lugar a dudas, el ciudadano en
cuestión se promocionaba para lograr
la candidatura a un puesto de elección
popular.

 De esta manera, queda claro, que lo
planteado por la ley sólo se puede
aplicar en el momento que se realizan
los procesos de registro de
precandidaturas, a condición de que
los partidos no solapen la inequidad, y
en el momento del inicio del proceso
de registro de las candidaturas de los
ciudadanos que aspiran a un puesto de
elección popular.

Por ello considero injustificado que los
miembros de algunos partidos ya
desechen lo sucedido y alegremente
den carta de naturalidad a los ilícitos,
es decir acepten la impunidad y con
ello promuevan elecciones amañadas
sistemáticamente. En tal caso se puede
ubicar lo planteado por el PRI cuando
afirma que ya no es posible sancionar
a los adelantados y los miembros del
PT que se lamentan de que los
consejeros hayan exonerado a los que
han realizado actos de promoción
electoral fuera de los tiempos
permitidos por la ley; los consejeros
establecieron, en su resolución, que los
tiempos para aplicar lo establecido en
el artículo multicitado aún no habían
llegado. Por tanto, considero
injustificado lo expresado por el
delegado del CEN del PRI en los
términos siguientes:

Sobre los presuntos actos de
precampaña y la posibilidad de
denunciar, el delegado precisó:
«Muchas veces los actos violatorios de
la ley, que ahora tolera el Instituto,

son distractores. Las elecciones se
ganan con votos, no con denuncias,
hay que recordar que El Peje fue el
que más denuncias presentó pero no
ganó la elección, gana el que tiene
más votos, lo de las denuncias distrae
y ocupa en eso, pero no es
fundamental».

Advirtió: «Esto es inducido, y no creo
que no hayan sabido que no es ético o
correcto desde el punto de vista de la
política el poner los anuncios, lo
hicieron para distraer, si hubiéramos
presentado una demanda por cada
espectacular habríamos hecho el
ridículo pues ahora el instituto dice
que eso no es delito y diariamente nos
preguntaban por qué no habíamos
denunciado». Tal desesperanza no se
justifica, la norma deja a salvo el
derecho de los ciudadanos y partidos a
requerir una acción de la autoridad
para sancionar a los que incumplieron
con lo establecido en el 200bis,
solamente que lo remite al momento
en que se realizan los procesos de
registro de las precandidaturas y de las
candidaturas. Hacer valer lo
establecido en la ley, solo dependerá
de que se quiera combatir, en serio, a
la impunidad.

 Lo que queda claro es que las
denuncias formales se deberán realizar
en el momento de que los partidos
solicitan el registro de todos sus
candidatos, en ese momento se deberá
formular la denuncia y solicitar se
aplique el artículo 200 bis y la
resolución de la autoridad dependerá
de que se demuestre que sí existió
violación a la normatividad.
Así las cosas, considero que siguen
vigentes los tiempos de sancionar a los
adelantados, solo así se podrá evitar
que generen un proceso inequitativo y
por tanto ilegítimo, fortalezcan la
impunidad y socaven a las
instituciones. Aun es tiempo de evitar

que se debilite a la democracia y a su
sistema de gobierno. La obligación de
la autoridad electoral es defender a las
instituciones democráticas y
fortalecerlas, los consejeros y todo el
IEE aún tienen oportunidad de
reorientar correctamente, el proceso y
con ello sentar bases para que en
futuros procesos no se llegue a la
imperiosa necesidad de sancionar a los
ciudadanos que participan en la
actividad política. Aun cuando la
norma en comento no se diseñó para
prevenir los actos anticipados de
precampaña  o de campaña, sí puede
utilizarse, siempre y cuando se realice
un monitoreo sistemático de las
actividades de promoción ciudadana.
Se podría, si se quisiera, disuadir a los
potenciales ventajosos a no violar la
ley. Lo que debe quedar claro que si
realmente se desean elecciones
equitativas se puede aún ejercer acción
contundente contra los que hayan
violado los tiempos y las formas de
participar en el proceso electoral para
elegir diputados locales y gobiernos
municipales. Espero que así suceda.

REFLEXIONES
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Las personas en cualquier trabajo
que ejerzan, siempre  lo deben de
ejecutar  con responsabilidad y
conocimiento,  pues son juicios que
demuestran que existe voluntad y
capacidad en el desempeño del
trabajo que voluntariamente han
aceptado, ya sea en el medio
particular o de gobierno, y no sólo
hacer las cosas por un mero
cumplido.

Lo que se observa y se dice  no es
formar  críticas adversas de los
hechos que  ejecutan las personas  en
el trabajo,  lo que se expone en esta
ocasión es con el animo de
coadyuvar en todo lo que no es
correcto, con el fin  de que se
corrijan las irregularidades que en
muchas ocasiones se cometen, bien
por falta de capacidad o por
negligencia en el cometido que se
tiene que ejecutar, que debe de ser
con responsabilidad y con la
tendencia a mejorar en todo y por
todo lo que no funciona.

Con relación a la responsabilidad
que se debe de ejercer en cualquier
trabajo, se puede decir, que ser
responsable implica estar obligado a
responder personalmente de todo
aquello en lo que se comprometen
los individuos, así como asumir las
consecuencias -buenas o malas- de
sus acciones,  de sus  actos, de sus
metas o de los fracasos, y del
comportamiento que se tengan; se
sabe que una persona comprometida
a ejecutar cualquier trabajo, ya sea
en el ámbito de gobierno o

ESCAPE

Secretaría del Transporte
y choferes del pasaje urbano

particular, no debe de dejar en el
olvido su responsabilidad, ni culpa a
otros de sus fracasos, que son los
resultados de su ineptitud o de la
negligencia que se tenga en el
servicio que se desempeña.

Las personas que son responsables en
cualquier trabajo, saben que deben
de preservar sus conocimientos,
capacidad y responsabilidad, que es
un deber moral, ante los juicios de
sus semejantes. Las personas
irresponsables son de carácter débil y
tratan por todos los medios de
escabullirse de cualquier
compromiso, porque están
reconociendo su falta de capacidad
en el desempeño de sus obligaciones.

Estos juicios que en esta ocasión se
señalan, es el perfil del trabajo que
debe de existir  en las autoridades de
la Secretaría del Transporte estatal,
pues es la dependencia que tiene la
responsabilidad  y obligación de
ejercer estricta vigilancia en el
comportamiento de los choferes de
transporte de pasaje urbano, así
como con de los taxistas, perfil de
vigilancia que no ha sido  eficiente,
que es el motivo  por lo que muchos
choferes  de servicio público cometen
reprobables faltas viales, teniendo
accidentes con consecuencias
lamentables.

Los ciudadanos de Puebla tenían la
confianza de con la llegada  del
actual secretario del Transporte,
Bernardo Huerta Coutolenc, persona
que hace unos años ha trabajado en

el Gobierno Estatal, en la
dependencia de la antes Secretaría de
Comunicaciones y Transportes, por
lo que se creía que conoce a la
perfección todo lo bueno y lo malo
que realizan en el trabajo los
conductores del transporte  de
pasaje, y que pondría el dedo en la
llaga de todos los vicios de los
choferes, con el fin de terminar todo
el mal comportamiento de estos
señores.

Pero lo mismo es Chana que Juana,
nadie se muere por otro, las
irregularidades en el servicio
operativo de los choferes de
transporte urbano siguen igual o en
un momento hasta peor,  y este mal
comportamiento de los choferes que
prestan un servicio publico de
pasaje, en esta pasada temporada  de
vacaciones de Semana Santa se
observó que fue en forma
desordenada irregular y abusiva en
la atención con el público en
general, y ninguna autoridad de la
Secretaría del Transporte vigiló esta
irregularidad de estos conductores,
que causó mala imagen al turismo,
aunque en este proceder ni son todos
los que están, ni están todos los que
son.

Se requiere que el titular de la
Secretaría del Transporte ordene y
vigile que el trabajo que concierne al
personal de supervisores lo ejerzan
con más rectitud y fiel cumplimiento,
que no encuadre su cumplimiento
con alcahueterías por situaciones
económicas  en perjuicio de los
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usuarios del  transporte de pasaje,
que se termine la corrupción  para
que la vigilancia de los supervisores
de la Secretaría del Transporte esté
dentro del área de la honradez en el
cumplimiento del trabajo. Para tal
fin se requiere el ejemplo del titular
de la Secretaría del Transporte, y no
sólo campañas ostentosas en la
vigilancia de los conductores del
transporte de pasaje.

Así como también los choferes del
servicio del transporte de pasaje
urbano, que cambien el perfil de su
trabajo, de ser conductores
irresponsables en la ejecución de su
cometido, a ser responsables en el
servicio que prestan a la comunidad;
que se termine el malestar de las
personas, que por su mala actuación
de los choferes del transporte, el
vulgo les ha llamado «cafres del
volante». Que tengan presente que la
prudencia en la conducción es
sinónimo de seguridad, recordar
siempre que más vale un gramo de
responsabilidad que miles de kilos de
arrepentimiento, no olvidar que el
accidente no nace, se hace.

Está plenamente comprobado que los
diferentes accidentes que se registran
en las rúas de la ciudad, a donde
intervienen  choferes de transporte de
pasaje, casi siempre son ellos los
directamente responsables, debido a
su irresponsabilidad y
comportamiento, así como también
saben que cualquier falta que
cometen en materia de tránsito y es
detectada por alguna autoridad vial,

con el soborno o lo que se conoce
vulgarmente como «mordida» se
arregla todo y no es infraccionado el
conductor.

Par terminar con todas estas
irregularidades que conoce a la
perfección  el secretario del
Transporte, que son  vicios  no
correctos, y causan daños a la
comunidad, se requiere el sentido de
comprensión y responsabilidad de
autoridades y conductores, pues para
vivir con tranquilidad y seguridad,
actuar siempre con prudencia,
responsabilidad y educación.

Que  exista el deseo de cambiar

Se sabe que a nadie le falta el deseo
de cambiar lo malo por lo bueno, lo
que ha faltado es el sentido de
voluntad y la decisión permanente de
actuar lo mejor posible en todo lo
que se ejecute en el desempeño de
cualquier trabajo.

El deseo es una fuerza interior que
impulsa a lograr todo lo que
quieran las personas; está
comprobado que mientras más
intenso y profundo es el deseo, más
ímpetu, fuerza y energía se debe de
aplicar en la percusión de ese
objetivo. No olvidar que cada
trabajador tiene la facultad y
capacidad para hacer nacer los
deseos en su mente e impulsarlos
siempre y convertirlos en realidades
que sean benéficas y seguras para
toda la comunidad.

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com

Todas las personas que ejecutan
determinada acción, bien como
trabajo, deporte o como política,
deben de tener presente mentalmente
que lo que se desee ejecutar lo deben
de realizarlo con todo su  el poder.
Reiteramos que siempre debe de
existir el deseo de cambiar cualquier
postura que no  sea correcta para ser
mejores y cumplir  mejor el  trabajo
que se desempeñe.

Todas las personas deben de
reconocer aquellas acciones que
cotidianamente realizan, y que son
actos de conducta contrarios a lo
que debe ser para vivir con armonía
en su interior y en las relaciones con
sus semejantes; todo servidor público
debe de cambiar actos y hechos no
correctos.

 «No hagas a otros lo que no quieres
que te hagan a ti».
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Lejos de llegar a una
realidad en el tiempo en que
necesitamos, o que, mejor dicho,
«queremos, esperamos, deseamos»,
vemos cómo aumenta cada día la
violencia en nuestro país, vemos
cómo crece la inseguridad y el enojo
de la ciudadanía por la falta de
atención a sus problemas y aparecen
inconformes por todos lados y por
todas las razones.

A la par de esto, escuchamos con
atención las palabras del Presidente
Enrique Peña Nieto, del procurador
general de la República Jesús
Murillo Karam e, incluso, del
comisionado Manuel Mondragón y
Kalb en una reciente entrevista en
Televisa con la conductora Adela
Micha, que, haciendo gala de su
habilidad de utilizar albures en su
entrevista, quita el foco en lo que
verdaderamente nos interesa, que es
la seguridad de nuestro país.

Tanto el Presidente Peña
Nieto, como los integrantes del
Gabinete de Seguridad que
mencionamos con antes, se refiere a
que debemos esperar o debemos de
entender que la estrategia que se han
trazado dentro del trabajo de la
Seguridad Pública en la presente
administración, se vendrá viendo a
mediano plazo, aproximadamente en
una año, y esto  era de esperarse,
pues quien prometiera algo más
rápido o visible, simple y
sencillamente nos estaría mintiendo,
así que al menos, desde el punto de
vista de la realidad, se trata al
problema con honestidad en cuanto a
los tiempos que se llevará  recibir
resultados y no nos mienten.

Y traemos esto al tema,
porque si algo me queda en lo
personal claro, es la responsabilidad
que debemos tener todos, al no
solamente esperar resultados sino

también a generarlos, tomando la
responsabilidad que nos toca y llevar
a cabo el trabajo que nos
corresponde, y en mucho este trabajo
y esta responsabilidad es nuestra
educación en el tema y que debemos
estar bien informados de lo que está
sucediendo en nuestra nación, en el
estado en donde habitamos y, más
cerrado, en el municipio en que
vivimos, independientemente de
crear una verdadera cultura de
seguridad ciudadana.

Y es que se percibe
verdaderamente preocupante ver
cómo los noticieros se llenan con la
violencia que tienen los cuerpos
delincuenciales entre ellos, la
violencia de los enfrentamientos
entre las fuerzas gubernamentales y
la delincuencia, el nacimiento y
desarrollo de las llamadas policías
comunitarias y, entre otras cosas, el
desmesurado crecimiento de los
llamados Grupos de Autodefensa,
que, armados o no, son una
respuesta a lo que no está
cumpliendo el gobierno en turno en
determinada entidad.

Como ejemplos tenemos,
sólo por mencionar algunos, la
Unidad Independencia y Tepito, el
famoso Barrio Bravo en el D.F., las
policías comunitarias en Guerrero y
en Michoacán, por mencionar sólo
dos entidades federativas, y en
Puebla según las autoridades de la
XXV Zona Militar, los grupos de
autodefensa detectados en Amozóc,
San Martín Texmelucan y en

CODIGO 3

Muy largos pa´ huevos…
y muy redondos pa´ aguacates
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Tehuacán, que aunque como lo
mencionan en su comunicado la
SEDENA, son grupos no armados
que tratan de colaborar con las
autoridades, pero  de ahí a que se
armen o que actúen con criterios
propios puede que no haya mucha
distancia.

Y aquí en nuestra Puebla
Capital ¿que tenemos?, veamos:
Autoridades que en lugar de ver por
la convergencia de
responsabilidades, luchan por la
divergencia de esfuerzos, utilizando
sus nombramientos o puestos para
hacer declaraciones en el ámbito
nacional de que «exigirán» al
Presidente de la Nación,  explique
exactamente en qué consiste el
Mando Único Policial, para ver si les
conviene o le entienden, o no,
cuando al Presidente anterior –
Calderón- le entendían a la
perfección;  anuncian inversiones
millonarias en cámaras con
octocópteros, con precios no muy
similares a los que tuvieron en el
Distrito Federal; tratan de tirar sus
granadas de humo para no explicar
sus sonados fracasos, negocios y
problemas que, por falta de
capacidad, les han salido en nuestra
Puebla Capital, donde, como dijera
el dicho popular, parece que «les
crecieron los enanos del circo» y ya
no saben qué hacer.

Todo con tal de ocultar su
ineficiencia, este señor pide, pide y
pide, según él, al Presidente Enrique
Peña Nieto a fin de que fundamente

su trabajo, pero no explica por qué
rehusó que su inexperto secretario de
Seguridad se presentara ante el
Congreso del Estado de Puebla
cuando fue requerido; no ha
explicado por qué su jefe de Policía
Loya Chávez, también sin
experiencia policial operativa para
el puesto que desempeña, cometió
una serie de omisiones en el asunto
de su escolta que lesionó a un par de
civiles con un arma de fuego; no
explica por qué de sus ataques a la
administración gubernamental de la
federación, al decir que sus obras no
concluyen por responsabilidad de los
que a ella pertenecen, cuando él
mismo reconoce que los recursos que
le debieron haber llegado en el 2012
le llegaron hasta iniciando el
presente año, y con eso fortalece la
imagen de Peña Nieto.

¿Por qué no le finca alguna
responsabilidad a la administración
de Felipe Calderón Hinojosa en esto,
ya que él mismo está reconociendo
(seguramente sin darse cuenta), que
Peña Nieto sólo tardo un mes
pasadito para que se le entregaran
sus recursos?, ¿por qué no explica
bien las cosas?, como por ejemplo,
la razón por la que no entrega a las
juntas auxiliares los recursos
correspondientes ni apoyos
necesarios, ¿por qué, la Secretaría de
Seguridad de la ciudad, no apoya a
estas entidades?… No señores, no
todo son gimnasios al aire libre,
desayunadores y salir de paseo,
también hay que atender a la
comunidad en asuntos torales.

¿Por qué mejor no se ponen
a estudiar e investigar cómo servir
en el tema de la seguridad más
adecuadamente y no se queja de que
los que criticamos a la
administración, lo hacemos por
llevar a cabo ataques partidistas?, no
señor, no se engañe usted mismo, no
lo son, nosotros no militamos en
ningún partido, sólo somos
ciudadanos preocupados por
nosotros, por nuestras familias y
nuestros conciudadanos en lo que se
refiere a la seguridad y demás
servicios que usted y su gente están
obligados a darnos.  ¿Por qué en
lugar de quejarse no revisa sus
colaboradores?, se me hace que ya se
le hizo bolas el engrudo, se me hace
que no saben qué hacer, se me hace
que ya se les puso rudo, en fin, se me
hace que usted y sus cuates «nos
salieron muy largos pa´huevos y
muy redondos pa´aguacates…»

¿O no?

Juzgue Usted

CODIGO 3
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Qué tal, ¿cómo se encuentran mis
amables lectores de MOMENTO?
Espero que gozando de cabal salud.

Reflexión

«Si necesitas algo ve y adquiérelo, si
no lo encuentras fabrícalo, si no

existe invéntalo, si no lo inventas, no
regreses…» 

Nadhín.

Continuando mi recorrer por los
tribunales de Ciudad Judicial Siglo
XXI, en esta ocasión presento al
Maestro en Derecho Privado
Armando Rodríguez Gómez,
originario de esta Ciudad de Puebla,
en donde realiza sus estudios de
primaria en el Instituto Alianza, la
secundaria en el Instituto Cumbre y
la preparatoria en el Instituto
Senderos; posteriormente ingresa a la
Universidad Popular Autónoma de
Puebla, lugar en donde se titula
como Licenciado en Derecho.

Con esa inquietud que tienen todos
los estudiosos del derecho de seguirse
preparando para una mejor manera
de impartir justicia, se inscribe en la
Universidad Iberoamericana, en
donde obtiene el grado de Maestría
por decisión unánime, defendiendo
exitosamente la tesis «Violencia
Intrafamiliar como Desintegrante de
la Sociedad», por la cual recibió
reconocimiento.

 Se inicia como litigante en un
prestigiado bufete poblano; y
tocando puertas llega al Tribunal

Armando Rodríguez Gómez
Secretario Juzgado Cuarto Familiar

POR LOS TRIBUNALES

Superior de Justicia en el Estado en
el año 1998, iniciando como
Secretario Particular del Juez
Decimo Primero de lo Civil, donde
permanece hasta el año 2000. Su
capacidad y conocimientos del
derecho se ven culminados ese
mismo año al ser nombrado
Secretario de Acuerdos del Juzgado
Cuarto de lo Familiar, cargo que a la
fecha detenta.

Ha tenido que preparase a
conciencia en la difícil tarea que es
la de administrar  justicia de manera
imparcial, eficaz, pronta, expedita y
gratuita, pues no conforme con haber
terminado sus estudios de
Licenciatura y Maestría y a pesar de
las múltiples ocupaciones propias de
una Secretaría de Juzgado, se dio a
la tarea de de participar en los
siguientes cursos: «Actividades y
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Congresos, de Ciencias Penales» en
abril de 1997 en la Facultad de
Derecho de la UPAEP; « Derecho
Procesal Familiar» en 2001 en el
Instituto de Estudios Judiciales;
«Relaciones Humanas en el Instituto
de estudios Judiciales, « Violencia de
Género» en el 2002 en Instituto
Poblano de la Mujer; «Redacción»
en el 2003 en el Honorable Tribunal
Superior de Justicia; «Redacción
Jurídica» en el 2003 en el Honorable
Tribunal Superior de Justicia;
«Ortografía 1» en el 2003 en el
Honorable Tribunal Superior de
Justicia; «Bioética y Derecho Civil»
en el 2003 en el Honorable Tribunal
Superior de Justicia; « Sistema de
Justicia en el Estado de Puebla y

México Foro Latinoamericano» en el
2003 en el Instituto de Ciencias
Jurídicas; «Actualización Judicial»
en el 2004 en el Honorable Tribunal
Superior de Justicia; «Juicio Oral:
Propuesta de un nuevo Sistema
Jurídico» en el Instituto de Estudios
Judiciales; del Honorable Tribunal
Superior de Justicia; «Taller Teórico
Práctico Sobre Código de
Procedimientos Civiles para el
Estado de Puebla» en el 2004 en el
Honorable Tribunal Superior de
Justicia; «La Firma Electrónica» en
el 2004 en el Honorable Tribunal
Superior de Justicia; «Actualización
del Sistema Justicia en el Estado de
Puebla» en el 2004 en el Honorable
Tribunal Superior de Justicia; «

POR LOS TRIBUNALES

Juicio Oral, propuesta de  un  Nuevo
Sistema Jurídico» en el 2004 en el
Poder Judicial del Estado de Puebla;
«Comunicación Organizacional con
PNL», en el 2006 en el Honorable
Tribunal Superior de Justicia del
Estado; « Integración de Grupos de
Trabajo con PNL», en  el 2006, en el
Honorable Tribunal Superior de
Justicia; «Motivación Laboral» en el
2006 en el Tribunal Superior de
Justicia; «Interacción Social y
Comunicación» en el 2007 en el
Tribunal Superior de Justicia; «
«Construyendo La Equidad de
Género» en el 2008 en el Tribunal
Superior de Justicia.
  Como una muestra más de que
nuestro sistema judicial se encuentra
integrado por personal competente y
preparado, es que me permito
presentarles al Maestro en Derecho
Privado, Abogado Armando
Rodríguez Gómez, Secretario de
Acuerdos del Juzgado Cuarto
Familiar.

Haz lo imposible, porque lo posible
es ganancia de mediocres.

Dios mediante, nos leemos
la próxima semana.
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El pasado viernes 22 de marzo
participé en uno de los foros
nacionales de análisis sobre la
Reforma Constitucional en materia
de transparencia realizado ahora  en
Cuernavaca, Morelos donde tuve la
oportunidad de compartir algunas
reflexiones sobre los efectos que
pueden tener estas nuevas
disposiciones legales que se discuten
en el Poder Legislativo.

El régimen nacional de transparencia
presenta una amplia diversidad de
normas, criterios y procedimientos
donde hay claros avances pero
también amenazas de retrocesos en
la materia. Prevalecen errores en el
diseño institucional y existe
fragmentación de acciones y
esfuerzos para impulsar un sistema
nacional de transparencia y de
rendición de cuentas, sin perder de
vista que persiste la desigualdad
presupuestal en los órganos de
transparencia.

Por otro lado, un asunto que debe
preocuparnos, es que a diez años de
distancia de la creación de la ley
federal, aún no permea en toda la
población el conocimiento del uso y
utilidad del derecho y en muchos
casos la cultura de la transparencia y
la legalidad siguen siendo un asunto
pendiente.

Ante este panorama, un marco
normativo homogéneo en todo el
país implica cambios profundos en la
ingeniería institucional, operativa y
procedimental principalmente del
IFAI, con implicaciones directas en el
resto de los órganos garantes,
además de que se debe establecer
una nueva relación entre estos
últimos y los sujetos obligados que la
ley incorporará.

Frente a más atribuciones legales
vendrán mayores estándares de
exigencia para todos los órganos en
el país, los cuales tendrán una
ampliación de facultades
acompañadas de un aumento en la
carga de trabajo. Bajo este
panorama se hará necesario
fortalecer las capacidades operativas
para atender en tiempo y forma a los
todos sujetos obligados, incrementar
la profesionalización del personal de
los institutos, además de asegurar la
autonomía plena de quienes integran
los órganos para garantizar
imparcialidad en su actuación.

 No omito mencionar que el análisis
para la resolución de recursos de
revisión a nivel local, deberá ser más

preciso, apegado a la norma y a la
perspectiva garantista con la que
fueron creados. Diría Juan Francisco
Escobedo: poner por delante los
derechos de las personas en su
derecho a exigir información a los
servidores públicos. En casos
adversos al ciudadano, podrá
recurrir al IFAI como segunda
instancia.

Es importante que se redoblen
esfuerzos en la difusión para que la
población conozca los nuevos
alcances de los organismos de
transparencia, se involucren y sean
activos vigilantes del quehacer
público.

Ante la inminente reforma
constitucional, si no se atienden
aspectos como los ya referidos y
otros más que por limitantes de

Reformas Constitucionales en
materia de transparencia:
una visión desde el ámbito local

LIBRE ACCESO
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espacio no menciono, pueden
generarse consecuencias que lejos de
mejorar el panorama nacional en
transparencia, se frene y no se
alcancen las expectativas
ciudadanas.

¿Qué más se requiere?

· Que las leyes reglamentarias
fijen con claridad principios,
criterios, procedimientos y alcances.

· Que en los hechos se respete
la autonomía e independencia de los
organismos y de sus integrantes.

· Que el nombramiento de
comisionados sea con base a perfiles
que garanticen conocimiento,
objetividad, compromiso social e
imparcialidad.

M

Blanca Lilia Ibarra Cadena es Comisionada
Presidenta de la Comisión para el Acceso a la
Información Pública. Las opiniones vertidas en
este artículo son responsabilidad de la autora y
no necesariamente reflejan la postura de CAIP.

BLANCA LILIA IBARRA

LABLANCA.IBARRA@CAIP.ORG.MX

· Establecer pisos mínimos en
materia de presupuesto en
organismos garantes del derecho de
acceso a la información para
asegurar suficiencia presupuestaria.

· Revisar el diseño
institucional.

· Generar políticas públicas
articuladas que acompañen las
reformas constitucionales.

· Instrumentar acciones
específicas y uniformes como:

a) Revisar y redimensionar el
sistema de archivos
b) Impulsar un solo sistema
nacional de gestión de solicitudes de
información.
c) Integrar un Sistema
Nacional Indicadores de Gestión que
uniforme la información que se
proporciona al ciudadano en
cualquier parte del país y en
cualquier nivel de gobierno.

· Tomar en cuenta la
propuestas y experiencias desde el
ámbito local de organismos de la
sociedad civil e instituciones
académicas, como la Red por la
Rendición de Cuentas, AMEDI,
COMAIP, Transparencia Mexicana,
Fundar, CIMTRA, México Evalúa,
etc.

En conclusión, la propuesta de
Reforma Constitucional plantea
importantes cambios de fondo y de
forma que pueden generar una

evolución institucional para abonar
en los valores de la democracia y en
el ejercicio del derecho a la
información. Sin duda abrirá una
ventana de retos y oportunidades
para el desarrollo de un Sistema
Nacional de Transparencia que
recupere la confianza y credibilidad
en las instituciones. Hagamos cada
quien lo que nos corresponde.

LIBRE ACCESO
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Filosofía y Fe
Parte 6

NUESTRO MÉXICO

Edad Media

En la Edad Media, que inicia con la
caída del imperio romano de
occidente, siglo V. d.C. y culmina a
finales del siglo XIV. d.C. el Papa
(Iglesia cristiana de occidente) queda
como guardián universal del
cristianismo con sede en Roma,
elegida esta ciudad por haber sido el
lugar donde fue martirizado y
enterrado san Pedro, aunque en
realidad la cede papal se ubicara por
siglos en Francia; a pesar de ello, es
en el siglo V d.C. que se empieza a
utilizar la palabra «romana» para
describir a la Iglesia cristiana de
occidente. Los cristianos de oriente
respetan esta tradición y le conceden
cierta autoridad doctrinal y moral.
Es en esta difícil época para los
cristianos que San Agustín desde
Argelia, al norte de África aporta sus
reflexiones y luz para la conducción
del Magisterio de la Iglesia. Para el
siglo X, habían convivido las
Iglesias occidental y oriental un
milenio, aunque con algún
distanciamiento gradual, pero fue
entre otras cosas la aceptación de la
Iglesia de occidente de la parte del
Credo «Creo...en el Espíritu
Santo...que viene del Padre y del
Hijo», que los ortodoxos (oriente) no
aceptaron, ya que para ellos es
producto de la interpolación de la
palabra latina filio que que significa
«y del hijo», y por tanto la considera
una herejía, esta interpolación la
consideran errónea. Las
controversias se acentuaron por el
hecho de ordenar sacerdotes a

hombres casados. El alejamiento fue
paulatino y concluyó en la
separación total con el saqueo de
Constantinopla por los Cruzados. Un
aspecto fundamental que también
influyó en la separación de la Iglesia
católica de occidente y la de oriente
fue la forma de gobierno hacia
dentro de la propia Iglesia. Para los
católicos la figura principal es el
Papa, representante de Cristo en la
tierra, heredero directo de san Pedro;
para los Ortodoxos el Papa es sólo el
predilecto entre los iguales (obispos),
ya que cada obispo tiene poder total
sobre la región en la que actúa y no
debe sujetarse a la autoridad Papal.

En la Edad Media, existía afinidad
entre la política y la cultura, la
Iglesia tenía un poder de
convocatoria muy amplio, debido a
que en lo general se aceptaba al
cristianismo tanto en el occidente
como en parte del oriente como lo
verdadero. En ese entonces la tierra
era el factor de la riqueza. Todo se
explicaba por lo divino, el poder
bajaba del cielo, por lo tanto se tenía
la obligación moral y terrena de
obedecer a la autoridad. La
autoridad eclesiástica y la civil eran
inobjetables, en algunas ocasiones
estuvieron incluso bajo la tutela del
Papa, otras bajo la tutela de los
reyes. Los Papas como era obvio,
tenían una gran influencia sobre todo
campo, terreno y espiritual. A pesar
de ello durante siglos existieron
conflictos de poder que afectaron el
desarrollo de la Iglesia.

En el siglo XII, durante la Edad
Media  - que duró casi mil años y
que concluye a fines del siglo XIII y
principios del XIV - Pedro Abelardo
afirmaba que «alguien hace algo
malo, cuando tiene la intención de
hacerlo; antes de él, la moralidad
estaba dada sólo por los actos, por
los hechos». Él afirma que «el origen
del acto de conciencia es la
intencionalidad».

Lo que el pensamiento patrístico y
medieval había concebido y
realizado como una unidad
profunda, generadora de un
conocimiento capaz de llegar a las
formas más altas de la especulación,
fue destruido de hecho por los
sistemas que asumieron la posición
de un conocimiento racional
separado de la fe o alternativo a
ella.

Renacimiento

Con el Renacimiento italiano se
inicia otra época, desde finales del
siglo XIV, siglo XV y siglo XVI,
concluida la Edad Media. La
filosofía y la ciencia (en su versión
preliminar no positivista) se iban
desprendiendo cada vez más de la
teología de la Iglesia, lo que
contribuyó a que la fe tuviera una
relación más libre con la razón. El
Renacimiento vuelve a colocar al
hombre en el centro, después de casi
un milenio de estar centrada en la
divinidad. Inventos tales como la
brújula, la pólvora y la imprenta con
Gutemberg, fueron importantes, al
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apoyar con ellos la navegación, la
astronomía y la guerra, lo que
facilitó los grandes descubrimientos.
La pólvora para ejemonizar a
Europa militarmente y la imprenta
para difundir las nuevas ideas
humanistas.

Fue en el siglo XV que se descubre
América y con ello se abre un nuevo
mundo de posibilidades. La
civilización del trigo (occidental)
aplasta a la civilización del maíz
(indígena americana). En este
proceso de destrucción cultural se
incluye lo relativo a lo religioso,
siendo en general los indígenas
americanos pueblos con creencias
politeístas, con dioses inmanentes
como los griegos, son evangelizados
en las creencias de Europa occidental
(Portugal y España), específicamente
católicos, incluso así se hacían
llamar los reyes españoles en esa
época. Al destruirse las costumbres y
tradiciones indígenas de forma
violenta, también se impone el
catolicismo, entre el convencimiento
y las armas. Un parte aguas se da
con la aparición de la Virgen de
Guadalupe a Diego, en México a
principios del siglo XVI, que logra
amalgamar el catolicismo con las
creencias tradicionales indígenas.

Posteriormente el catalejo, antecesor
del telescopio, permitiría las
observaciones astronómicas, que
fueron creando las bases para
cuestionar las creencias antiguas
sobre la tierra, el sol y los planetas.

Con las observaciones realizadas con
los telescopios (sentido de la vista
extendido), se apreciaron nuevas
realidades, que desembocaron en
conceptos revolucionarios para la
época. Nuevas ideas aparecieron
sustentadas por Copérnico, siglo XVI
d.C. en su libro «Sobre las
revoluciones de los orbes celestes», y
por Galileo Galilei, siglo XVII con
su obra «La ciencia nova», quien
planteara «La velocidad que ha
adquirido un cuerpo se mantendrá
constante mientras no haya causas
exteriores de aceleración o
deceleración». Es necesario
recuperar las afirmaciones explícitas
de Galileo, en el sentido de que las
dos verdades, la de la fe y la de la
ciencia, no pueden contradecirse
jamás, afirmación que coincide con
santo Tomás de Aquino y con Juan
Pablo II.

Ellos aprovecharon estas incipientes
ventajas tecnológicas para plantear
el método científico como
fundamento epistemológico de la
verdad. A principios del siglo XVII,
el alemán Johannes Kepler afirmó
que los planetas recorren órbitas
elípticas, u ovaladas, con el sol en
uno de los focos. Se venían abajo las
creencias de que la tierra era el
centro del universo. La Iglesia fue
entonces altamente cuestionada al
haber condenado a Galileo Galilei
por sus afirmaciones contrarias a las
creencias ancestrales, son
consideradas heréticas. La Iglesia de
aquel entonces se equivocó en su
juicio, que por cierto no es un juicio

de origen teológico sino natural, al
verificarse con el método científico
que Galileo tenía razón, abriendo
una herida profunda a la
credibilidad de la Iglesia en el
campo científico que no ha logrado
sanar del todo. En el fondo la
oposición de la Iglesia no parte de
principios teológicos o dogmas
violentados, sino más bien de la
interpretación de los hombres que
integraban la Iglesia en esos tiempos,
al no ser un tema estrictamente
teológico y menos dogmático, no
atenta contra la verdad que custodia
el Magisterio de la Iglesia.

Luego llegó Newton, nacido en
Woolsthorpe, Lincolnshire,
Inglaterra, en el siglo XVII d.C. con
la ley de la gravitación universal.
Se abrían espacios para descubrir las
leyes del universo, con cada ley que
se descubría, se fortalecía la idea de
que la razón podría explicar la
existencia del hombre y no a partir
de la divinidad como antes se hacía
sin cuestionar.
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Hace 500 años, otoño-invierno,
escribía «El Príncipe», Maquiavelo,
todavía hoy vigente en la teoría
política del poder, dicen expertos…
Otros 500 años, la llegada de Ponce
de León a Florida… 150 años de
Konstantin Stanislavsky, figura de la
escena mundial, revolucionario en el
enseñanza del teatro con un propio
modelo de actuación… nació en
Moscú en 1863 y murió en 1938…
Más aniversarios: dos centenarios
del Palacio de Minerías, nombra
notable de Manuel Tolsá,
publicaciones, exposiciones, la ruta
de Tolsá, el gran valenciano, billete
de Lotería para analizarlo y
recordarlo… El Real Seminario De
Minerías, es una joya neoclásica,
iniciada en 1797; el 3 de abril el
cumpleaños… también se recordara
a Rafael Ximeno, que pintó el plafón
de la antigua Capilla de esa joya,
«200 años del Palacio de Minerias»;
es el esperado libro
conmemorativo… Las Calles de
Puebla de Hugo Leitch necesita de
una nueva edición, la quincuagésima
del clásico…

LIBROS: «arquitectura funeraria»
fotografías de Lourdes Pérez de
Ovando, excelentes, con erudito
prólogo del Arquitecto Carlos Flores
Marini; fue el último libro editado
por Saul Juarez Vega... Panteón de la
Piedad, francés y municipal, aportan
su arquitectura a la obra... «el
cosechador de estrellas» de José
Hernández y Monica Rojas Rubin,
editorial «patria», la vida de José
Hernández, astronauta de la NASA,

C U L T U R A
Más aniversarios este año / Víctor Hugo vigente siempre /

El francés universal / librería abierta / muchas notas…

la vida de una familia México-
Americana cuya figura a sido hasta
ahora, José; el libro tiene prólogo de
Carlos Loret de Mola... uno más,
extraordinario, de Adolfo Gilly en
Era, «Cada quien morirá por su
lado», historia militar de la Decena
Trágica y elogio de Felipe Ángeles,
un olvidado...

VÍCTOR HUGO: EL año pasado se
cumplieron 150 años de «Los
Miserables» del francés universal,
Víctor Hugo, obra que ahora se ha
vuelto a llevar a la pantalla con
gran éxito cinematográfico que tiene
vigente al gran narrador… y sin que
se sepa si fue en 1962 o 1863, Hugo
emitió su famosa carta a los
«Habitantes de Puebla», de repulsa a
la invasión y de solidaridad a Puebla
y México… hoy reeditada, pienso
yo…

CENTENARIO DE GUILLERMO
HARO

Tres tomos de «Puebla Historia de
una Identidad Regional», colectivo
coordinado por Carlos Contreras
Cruz y Miguel Angel Cuenya, del
grupo Milenio y la BUAP, editado
con motivo de los 150 años del 5 de
mayo… Rafael Lara el cineasta que
dirigió la cinta «5 de mayo la
Batalla», lo hizo con Labios Rojos y
el Quinto Mandamiento, prepara El
tamaño si importa comedia que
posiblemente interprete Eugenio
Dervez y El Anima, película de
Terror con la actriz ruso-mexicana
Siouzana Melikan… Silvia Navarro

y Jorge Salinas interpretes de
«Labios Rojos» que ya esta en
Corea… Guillermo Haro nació en la
capital hace cien años el 21 de
marzo de 1913 y murió allí mismo el
27 de abril de 1988… le dio forma a
lo que hoy conocemos como el
INAOE y más tarde instalo
observatorios en San Pedro Mártir,
Baja California y en cananea,
Sonora… en Tonanzintla Haro fue
anfitrión  de un grupo estelar de
personajes  de la cultura como
Carlos Fuentes, Horacio Labastida,
Elena Poniatoeska, Fernando
Benitez, Luis Rivera Terraza,
Enrrique Chavira y un largo
etcétera… Fue asiduo a la Cineteca
«Luis Bañuel» de la Casa de Cultura
y luego cenaba en el Vasco de Jose
Felipe Puelles… fue un personaje de
Puebla y de México con inúmeros
reconocimientos internacionales por
sus descubrimientos en el firmamento
pero también fue un gran
observador, estudioso de los
problemas sociales de México.

PEDRO ÁNGEL PALOU
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El loco -
arena y espuma

«El deseo es
la mitad de la vida;

la indiferencia la
mitad de la muerte.»

GIBRÁN
JALIL GIBRÁN.

El origen del libro de
aforismos escritos por Gibrán Jalil
Gibrán, nos induce a pensar que era
un autor de enorme talento y
exacerbada sensibilidad. De acuerdo
a lo que nos cuenta la poeta-escritora
norteamericana, Bárbara Young,
gran amiga de Gibrán, éste, en
cualquiera de «sus conversaciones
dejaba escapar con frecuencia una
cantidad pasmosa de frases y
pensamientos de gran valor literario
que se perdían lastimosamente».
«Bárbara tuvo la feliz ocurrencia de
pedirle permiso para ir anotando en
un cuaderno todo lo que ella juzgaba
de valor durante las charlas que en
su estudio sostenía con diferentes
personas, y de todo lo cual, al cabo
del tiempo, se podría formar un
libro. Gibrán le dijo que aquello era
ridículo, que esas frases y esos
pensamientos eran como la arena y
la espuma; pero al recapacitar en la
música de estas dos últimas
palabras, y tal vez en las razones de
Bárbara, reflexionó, cambió la
expresión de su rostro y exclamó que
Arena y espuma podrían ser el título
de semejante libro».

«Y cuando Bárbara Young
hubo reunido un buen número de

pensamientos, los presentó a Gibrán,
y éste gustó de ellos. Y así fue como
en 1926 se publicó este libro de
aforismos que se llama Arena y
espuma, que según Bárbara no había
en el inglés otro libro de su índole y
que tuviese no sólo tres dimensiones
-altura, profundidad y extensión-
sino también una cuarta, la de ser
intemporal».

Algo o mucho del contenido
de este libro, funcionó durante una
etapa de mi vida como una especie
de estandarte espiritual de algunas
de  mis acciones. Quiero aclararles,
que no soy de los que se van por las
cuestiones de la religión, lo confieso,
les tengo desconfianza,  más bien me
consideraría como un escéptico y
hasta un mucho de materialista, con
grandes cargas de dudas sobre las
cosas, sin embargo la palabra, la
parábola y la poesía de Gibrán
ayudaron con su energía interior y
espiritualidad a esclarecer algunas
acciones propias y de algunos de mis
contemporáneos. En las décadas de
los sesentas y setentas se vivió una
suerte de  corriente que tenía que ver
con el misticismo, fueron aquellos
días del amor y paz, en los que
muchos de mi generación nos
embarcamos por un buen tiempo,
puedo decirte por ello, a partir de
esa experiencia, que Gibrán fue
descubierto y leído por muchos en
ese tiempo, fuese por moda o por
realmente deseos de conocer su obra,
la cuestión es que la muchachada
universitaria se dio a la tarea de
escudriñarlo. Pero bueno, no es el

objetivo de esta su columna de libros
endilgarles experiencias personales,
sino más bien platicarles acerca del
tipo de literatura de Gibrán y tratar
de llevarlos a su descubrimiento a
través de internarse en sus
elucubraciones.

El loco y Arena y espuma
integran este inolvidable libro del
escritor libanés Gibrán Jalil Gibrán,
el primer título se refiere al libro de
poesías-parábolas, y el siguiente al
de aforismos. Pero además, el texto
se ve enriquecido con una
introducción que nos hace Miguel
Bueno, en donde prácticamente nos
da una probadita del trasfondo
literario de Gibrán, luego el
traductor Leonardo S. Kaim, a modo
de preámbulo ofrece una síntesis de
la vida y obra, y por último,
Bárbara Young, por intermedio
también de Kaim, refiere el cómo se
fue fraguando Arena y espuma.
Como otro elemento que cobra gran
fuerza dentro de los textos es la
pintura, Gibrán era un apasionado
pintor y alguna de sus obras están
aquí, entreveradas en los textos,
coadyuvando con su lenguaje visual
a una mejor comprensión y
penetración en lo que dice.

El pensamiento de Gibrán
está empapado de sabiduría, digo
esto porque cada pieza es un
dechado de sencillez para asumir la
vida  y su lectura nos arroja la
visión de un personaje lleno de
bondad que siempre quiso por todos
los medios expresar los sentimientos
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más nobles en sus acciones y en sus
creaciones. Hay en su palabra un
hálito de inspiración divina lo cual
hace leerlo esperando una dosis de
profundidad, es decir, nos remonta al
centro del espíritu del humano para
desde ahí manifestar su discurso.

Gibrán es un escritor que
debe ser descubierto en toda su
magnitud, hay en su autoría, por
principio de cuentas, originalidad,
otra forma de aliento en sus
palabras, se siente la fe que profesa
por el prójimo y por Dios, y para él
«el alma es más poderosa que el
espacio, más fuerte que el tiempo,
más honda que el mar y más elevada
que las estrellas». También pienso
que Gibrán Jalil Gibrán debe leerse
desde la perspectiva literaria, para
adentrarnos sin afanes exagerados de
misticismo y diocesanos en lo que
quiere expresar, y en su fe infinita en
Dios, en el Todopoderoso, en la
inmortalidad del alma y al fenómeno
de la reencarnación al que era tan
adicto.

En una parte del preámbulo
hay un párrafo demostrativo de lo
que es el libro, condicionado a sus

sentimientos: «En la parábola ME
PREGUNTÁIS COMO ME VOLVÍ
LOCO,  dice que su locura
sobrevino después que le robaron sus
siete máscaras y agrega: En mi
locura hallé libertad y salvación; la
libertad del aislamiento y la
salvación de ser comprendido, los
que nos comprenden esclavizan algo
en nosotros». En verdad la locura de
Gibrán es envidiable. En otros
capítulos, el poeta es sutil, sugerente,
certero cuando señala las flaquezas
humanas de las vanidades y
pequeñeces que los hombres
encumbran en su soberbia.

Escritor de inobjetable
talento, merece atención, porque
supo recoger con inusitada maestría
la ventaja que le confirió el destino:
haber nacido en tierras árabes, de
donde se apropia del estilo esotérico,
figurativo e imaginativo y haber
tomado por adopción una nueva
casa que fue Estados Unidos de
Norteamérica, de donde le arranca
al idioma inglés esa sencillez clásica,
como dice su traductor Kaim; «la
palabra inevitable en el lugar
inevitable» y que con frecuencia

Gibrán tomaba para pregonar que la
poesía era eso, precisamente eso.

El loco, y Arena y espuma,
es un libro que representa una
magnífica opción para darnos cuenta
de nuestra grandiosidad como
también de nuestra insignificancia.
Pequeñas gotas de sabiduría que nos
harán comprendernos mejor, o por lo
menos  una incitación a la reflexión.

«Es en verdad triste si
extiendo una mano vacía a los

hombres y nada recibo; pero aún es
más triste si extiendo una mano llena

y nadie toma de ella».

Género: Poesía - Aforismos.
Título: El loco - Arena y espuma.
Autor: Gibrán Jalil Gibrán (Basharri, Líbano. 1883- Nueva
York 1931).
Traducción: Leonardo S. Kaim.
Editorial: Leonardo S. Kaim. (6ta. Edición, 1973).
Tiraje: 5 mil ejemplares.
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Día y Año Mundial del
Agua y Día del Planeta

Nunca se nos habían juntado tantas
celebraciones. Acabamos de celebrar
el Día Mundial del Agua; estamos
celebrando el Año Internacional de
la Cooperación en la Esfera del
Agua; y además, el sábado 23 de
marzo se celebró el Día del Planeta.
Cada vez tenemos más días que
celebrar. Pronto no alcanzarán los
días del año para tantas
celebraciones. Estoy de acuerdo en
que hay que hacer conciencia en la
población mundial sobre la
importancia que tiene nuestro medio
ambiente, la Naturaleza de la que
formamos parte y con la que muchos
han perdido totalmente todo
contacto. En las ciudades hay
muchos niños que nunca han visto
una vaca y menos un animal salvaje.
¿Coyote? ¿Qué es eso?

Pero más importante es que los
gobiernos  del mundo se decidan a
realizar acciones efectivas,
suficientes y antes de que sea
demasiado tarde; y no crean que con
las celebraciones ya hicieron mucho.
Para esto es indispensable que
lleguen a acuerdos mundiales, para
actuar todos en forma coordinada,
no contentándose con hacer algo y
creer que ya cumplieron, sino hacer
realmente lo suficiente, porque en
casos, aún lo mucho puede no ser
suficiente.

Para celebrar el Día Mundial del
Agua el día 22 de marzo, el
Presidente firmó en Palacio Nacional
el Acuerdo General sobre la
Eliminación del Libre

Alumbramiento (del agua, por
supuesto); estableció el tema del
agua como prioritario para el Estado
Mexicano e, incluso, como asunto de
Seguridad Nacional (esto ya se había
declarado anteriormente por Fox, y
luego por Calderón) y reveló el Plan
Nacional Hídrico, detallando las
cuatro líneas de acción: servicios de
agua adecuados, abasto suficiente
para la seguridad alimentaria,
manejo responsable y seguridad
hídrica.

En ningún momento se menciona lo
más importante: la disponibilidad
del agua, ¿de qué sirve todo lo
demás si no hay agua? Ya en un
congreso hace algunos años en la
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla, en el Carolino, al exponer
CONAGUA (Comisión Nacional del
Agua) todos sus maravillosos
proyectos y las enormes sumas de
dinero que invertirían; les argumenté
que de qué les serviría todo eso si no
habría agua para las costosas
estaciones de bombeo, las enormes
líneas de conducción, las redes de
distribución, el eliminar las fugas, de
que la campaña de concientización
para un uso racional del agua si no
habría agua disponible para todo
eso. Me quedé sorprendido, no
creyéndolo, cuando me contestaron
que ellos se ocupaban de la
hidráulica, que no se abocaba a ese
problema. Les repuse enfáticamente
que la hidráulica no servía para
nada sino se complementaba con la
hidrología. ¿De qué serviría toda esa

MADRE NATURALEZA
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carísima infraestructura sin la
materia prima; o sea, el agua?
Y ciertamente, la hidrología es clave
para la disponibilidad del agua.

Kamel, el famoso por El Precioso,
montó en Puebla la fábrica de
mezclilla más moderna de
Latinoamérica. ¿Hubiera tenido
sentido la tremenda inversión si no
hubiera contado con la
disponibilidad del algodón (la
materia prima) necesaria?
En la hidrología, el ciclo hidrológico
es la clave. Los rayos del sol
evaporan en los mares y océanos una
cantidad enrome de agua, formando
hermosas nubes, las que por el viento
son transportadas a tierra firme, ya
sobre el continente los bosques  en su
evapotranspiración enfrían las masas
de aire, condensándose las nubes y
formando la lluvia que cae sobre la
tierra sedienta, los bosques ahora
evitan el escurrimiento superficial de

KLAUS FELDMANN PETERSEN

M

MADRE NATURALEZA

aguas broncas esporádicas que sólo
llevan muerte, facilitando la
infiltración del agua en el suelo,
enriqueciendo los acuíferos
subterráneos y facilitando la
formación de manantiales y los
cauces continuos de agua totalmente
aprovechables. Los escurrimientos,
una vez cumplida su misión, van
otra vez a los mares, iniciándose un
nuevo ciclo. Y así indefinidamente.
Si atendemos esto, no habrá
acuíferos sobreexplotados, como se
menciona, porque cada acuífero
recibirá su realimentación
sistemáticamente. ¡No nos faltará
agua nunca!

El secreto está en recuperar la
superficie boscosa del país, que
durante el siglo pasado, con
gobiernos del PRI,  se perdió en más
del 90 %. En 1994, en una Cumbre
Mundial del Medio Ambiente en la
Selva Lacandona, Salinas de Gortari

reconoció que en los últimos treinta
años se había perdido el 80 % de los
bosques; y en 1996, al celebrar en la
Cuidad de México el Día Mundial
del Medio Ambiente, Elizabeth
Dowdeswell (presidenta del PNUMA,
Programa de las Naciones Unidas
para el Medio Ambiente) en su
alocución delante del Presidente
Zedillo afirmó que México estaba
perdiendo cada año 1495 millones de
hectáreas de bosques al año.
Co Fox y con Calderón se atendió
con esmero la solución del problema,
iniciando Fox a iniciativa mía su
famosa Cruzada por los Bosques y el
Agua, binomio que yo me encargué
de que fuera aceptado oficialmente
como indisoluble.

¿Será que por haber sido atendido
por gobiernos del PAN este
problema, ahora con el nuevo PRI se
haga a un lado esta iniciativa?
El Día del Planeta quedó sin luz el
Ángel de la Independencia de las
20:30 hrs. a las 21:30 hrs.
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El 5 de abril se recuerda a San
Vicente Ferrer, santo patrono de los
habitantes del municipio poblano de
Coyotepec. Los primeros pobladores
del municipio vinieron de un lugar
llamado San Vicente Tinduc del
Estado de Oaxaca, de donde trajeron
en peregrinación la imagen de San
Vicente Ferrer, la que aún existe en
el templo; también se localiza un
barrio, dividido por un pequeño
llano de siembras, cuyos pobladores
se cree procedían del estado de
Guerrero.

El 10 de septiembre de 1682 se erigió
en pueblo, con acuerdo, por parte de
los 23 jefes de familia, para comprar
a los señores caciques y a la señora
marquesa, que radicaban en Puebla,
dos leguas de terreno.

Anteriormente este pueblo pertenecía
al distrito de Tepexi y en el año de
1895 fue erigido municipio, por
decreto del gobierno del Estado. El
primero de octubre de 1895, se
anexó el rancho de San Pablo.

En 1910, personas originarias del
lugar repican las campanas de la
Capilla de la Candelaria y al grito
de ¡»Viva Madero» «Muera Porfirio
Díaz»!, toman la Presidencia
Municipal y destituyen al jefe
político.

En 1915 el poblado de San Vicente
Coyotepec fue cuartel revolucionario
del General Juan Andrew Almazán,
quien tenía a su mando 8000
efectivos. Se registran como

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

La fiesta de San Vicente Ferrer

personajes ilustres de este municipio:
Modesto Velasco Lezama, quien
erigió al municipio libre   1899-1952
y Dolores Damian, revolucionario.

En esta localidad existe un templo
edificado en el siglo XVI que
precisamente está dedicado al
«Ángel del Apocalipsis», nombre con
el que también se le conocía a San
Vicente.

El municipio de Coyotepec, se
localiza en la parte sur del Estado de
Puebla. Limita al norte con
Ixcaquixtla y Juan N. Méndez, al sur
con Totoltepec de Guerrero; al este
con San Martín Atexcal y al oeste
con Tepexi de Rodríguez.

El municipio se ubica en la parte
meridional de los llanos de Tepexi;
el extremo oriental presenta
formaciones montañosas que
pertenecen a la Sierra de Zapotitlán,
representada por el Cerro Las
Trincheras, con una altura de 2200
metros sobre el nivel del mar.

Dentro de sus atractivos
arquitectónicos destaca la iglesia
parroquial, construida en el siglo
XVI y dedicada a San Vicente Ferrer;
está ubicada en la cabecera
municipal.

Las fiestas populares más celebradas
se llevan a cabo los días 2 y 3 de
febrero, fecha en la que se realiza la
feria regional a la Patrona del barrio
de la Candelaria; los días 3, 4, 5 y 6
de abril, que como ya dijimos se

lleva a cabo la fiesta patronal de San
Vicente; pero también hay festejos
los días 2, 3 y 4 de mayo, cuando se
realiza la fiesta patronal del barrio
del Calvario.

Los artesanos de Coyotepec elaboran
petates y tenates en palma y zoyate;
aunque algunos prefieren labrar el
hueso y manufacturar el cuero.

Durante sus días de fiesta los
visitantes pueden degustar mole
poblano, barbacoa de carnero y de
chivo, el chicharrón y las carnitas de
cerdo. O probar los exquisitos dulces
de calabazate.

El municipio cuenta con 3
localidades, siendo las principales, la
cabecera municipal San Vicente
Coyotepec (que tiene como principal
actividad económica la agricultura);
y San Mateo Zoyamazalco.

San Vicente Ferrer: Angel del
Apocalipsis

Nació en 1350 en Valencia, España.
Sus padres le inculcaron desde muy
pequeñito una fervorosa devoción
hacia Jesucristo y a la Virgen María
y un gran amor por los pobres. Lo
encargaron de repartir las cuantiosas
limosnas que la familia
acostumbraba dar. Así lo fueron
haciendo amar el dar ayudas a los
necesitados. Lo enseñaron a hacer
una mortificación cada viernes en
recuerdo de la Pasión de Cristo, y
cada sábado en honor de la Virgen
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Santísima. Estas costumbres las
ejercitó durante toda su vida.

Se hizo religioso en la Comunidad de
Padres Dominicos y, por su gran
inteligencia, a los 21 años ya era
profesor de filosofía en la
universidad. Durante su juventud el
demonio lo asaltó con violentas
tentaciones y, además, como era bien
parecido, varias mujeres intentaron
seducirlo y como él las ignoraba, le
inventaron terribles calumnias contra
su buena fama. Todo esto lo fue
haciendo fuerte para soportar las
pruebas que le iban a llegar después.

Siendo un simple diácono lo
mandaron a predicar a Barcelona.
La ciudad estaba pasando por un
período de hambre y los barcos
portadores de alimentos no llegaban.
Entonces Vicente en un sermón
anunció una tarde que esa misma
noche llegarían los barcos con los
alimentos tan deseados. Al volver a
su convento, el superior lo regañó
por dedicarse a hacer profecías de
cosas que él no podía estar seguro de
que iban a suceder. Pero esa noche
llegaron los barcos, y al día
siguiente el pueblo se dirigió hacia el
convento a aclamar a Vicente, el
predicador. Los superiores tuvieron
que trasladarlo a otra ciudad para
evitar desórdenes.

Vicente estaba muy angustiado
porque la Iglesia Católica estaba
dividida entre dos Papas y había
muchísima desunión. De tanto afán
se enfermó y estuvo a punto de

morir. Pero una noche se le apareció
Nuestro Señor Jesucristo,
acompañado de San Francisco y
Santo Domingo de Guzmán, y le dio
la orden de dedicarse a predicar por
ciudades, pueblos, campos y países.
Y Vicente recuperó inmediatamente
la salud.

En adelante por 30 años, Vicente
recorrió el norte de España, y el sur
de Francia, el norte de Italia, y el
país de Suiza, predicando
incansablemente, con enormes frutos
espirituales. Los primeros
convertidos fueron judíos y moros.
Dicen que convirtió más de 10,000
judíos y otros tantos musulmanes o
moros en España. Y esto es
admirable porque no hay gente más
difícil de convertirse al catolicismo
que un judío o un musulmán.

Las multitudes se apiñaban para
escucharle, donde quiera que él
llegaba. Tenía que predicar en
campos abiertos porque las gentes no
cabían en los templos. Su voz
sonora, poderosa y llena de
agradables matices y modulaciones,
y su pronunciación sumamente
cuidadosa, permitían oírle y
entenderle a gran distancia.

Antes de predicar duraba horas
rezando para pedir a Dios la eficacia
de la palabra, y conseguir que sus
oyentes se transformaran al oírle.
Dormía en el suelo, ayunaba
frecuentemente y se trasladaba a pie
de una ciudad a otra (los últimos
años se enfermó de una pierna y se

trasladaba cabalgando en un
burrito).

En aquel tiempo había predicadores
que lo que buscaban era agradar a
los oídos y componían sermones
rimbombantes que no convertían a
nadie. En cambio a San Vicente lo
que le interesaba no era lucirse sino
convertir a los pecadores. Y su
predicación conmovía hasta a los
más fríos e indiferentes. Su poderosa
voz llegaba hasta lo más profundo
del alma. En pleno sermón se oían
gritos de pecadores pidiendo perdón
a Dios, y a cada rato caían personas
desmayadas de tanta emoción.
gentes que siempre habían odiado,
hacían las paces y se abrazaban.
Pecadores endurecidos en sus vicios
pedían confesores. El santo tenía que
llevar consigo una gran cantidad de
sacerdotes para que confesaran a los
penitentes arrepentidos. Hasta
15,000 personas se reunían en los
campos abiertos, para oírle.

Después de sus predicaciones lo
seguían dos grandes procesiones: una
de hombres convertidos, rezando y
llorando, alrededor de una imagen
de Cristo Crucificado; y otra de
mujeres alabando a Dios, alrededor
de una imagen de la Santísima
Virgen. Estos dos grupos lo
acompañaban hasta el próximo
pueblo a donde el santo iba a
predicar, y allí le ayudaban a
organizar aquella misión y con su
buen ejemplo conmovían a los
demás.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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Como la gente se lanzaba hacia él
para tocarlo y quitarle pedacitos de
su hábito para llevarlos como
reliquias, tenía que pasar por entre
las multitudes, rodeado de un grupo
de hombres encerrándolo y
protegiéndolo entre maderos y
tablas. El santo pasaba saludando a
todos con su sonrisa franca y su
mirada penetrante que llegaba hasta
el alma.

Y hay un dato curioso: siendo tan
fuerte su modo de predicar y
atacando tan duramente al pecado y
al vicio, sin embargo las
muchedumbres le escuchaban con
gusto porque notaban el gran
provecho que obtenían al oírle sus
sermones.

Vicente fustigaba sin miedo las
malas costumbres. Invitaba
incesantemente a recibir los santos
sacramentos de la confesión y de la
comunión. Hablaba de la sublimidad
de la Santa Misa. Insistía en la grave
obligación de cumplir el
mandamiento de Santificar las
fiestas. Insistía en la gravedad del
pecado, en la proximidad de la
muerte, en la severidad del Juicio de
Dios, y del cielo y del infierno. Y lo
hacía con mucha emoción.

Pero el tema en que más insistía este
santo predicador era el Juicio de
Dios que espera a todo pecador. La
gente lo llamaba «El ángel del
Apocalipsis», porque continuamente
recordaba a las gentes lo que el libro

del Apocalipsis enseña acerca del
Juicio Final que nos espera a todos.
Los milagros acompañaron a San
Vicente en toda su predicación. Y
uno de ellos era el hacerse entender
en otros idiomas, siendo que él
solamente hablaba el español y el
latín. Y sucedía frecuentemente que
las gentes de otros países le
entendían perfectamente como si les
estuviera hablando en su propio
idioma. Era como la repetición del
milagro que sucedió en Jerusalén el
día de Pentecostés, cuando al llegar
el Espíritu Santo en forma de lenguas
de fuego, las gentes de 18 países
escuchaban a los apóstoles cada uno
en su propio idioma, siendo que ellos
solamente les hablaban en el idioma
de Israel.

San Vicente se mantuvo humilde a
pesar de la enorme fama y de la
gran popularidad que le
acompañaban, y de las muchas
alabanzas que le daban en todas
partes. Decía que su vida no había
sido sino una cadena interminable de
pecados. Repetía: «Mi cuerpo y mi
alma no son sino una pura llaga de
pecados. Todo en mí tiene la fetidez
de mis culpas».

Los últimos años, ya lleno de
enfermedades, lo tenían que ayudar
a subir al sitio donde iba a predicar.
Pero apenas empezaba la
predicación se transformaba, se le
olvidaban sus enfermedades y
predicaba con el fervor y la emoción
de sus primeros años. Era como un
milagro. Durante el sermón no

parecía viejo ni enfermo sino lleno
de juventud y de entusiasmo. Y su
entusiasmo era contagioso.

Murió en plena actividad misionera
el 5 de abril del año 1419. Fueron
tantos sus milagros y tan grande su
fama, que el Papa lo declaró santo a
los 36 años de haber muerto, en
1455.

Este santo es recordado y venerado
en el municipio poblano de
Coyotepec. Su fiesta patronal se
lleva a cabo cada año en los
primeros días de abril.

VICTOR SALCEDO DEL MORAL

SUGERENCIAS Y
COMENTARIOS AL CORREO

VISALDEMOR@HOTMAIL.COM

M
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En sus orígenes, Tepeyacac Tlahiti se
destacó como  un importante centro de
la cultura tolteca-chichimeca, que dejó
como testimonio excepcionales piezas
de alfarería, importantes códices y un
centro comercial de distribución,
abasto y tributo excepcional que aún
funciona en nuestros días, y que es el
gran «tianguis» de Tepeaca; de
dimensiones estelares y cruce de los
caminos entre el Altiplano central
mexicano y el sur-sureste del país.
Antes había atravesado una etapa de
dominio teotihuacano —
particularmente reconocible en la
cerámica Anaranjado Delgado—;
sitios localizados en poblaciones al
norte de la actual cabecera municipal,
como Texcayo, Cuachapo y
Tenextepec, así nos lo muestran.
Tanto, como su siguiente periodo, que
estuvo representado por el Negro
sobre Anaranjado, pero con fuerte
presencia otomí y olmecoide, que
realmente nos muestra un reencuentro
con su pasado más remoto en sitios
muy pequeños, identificados en el área
oriente y nor-oriente del municipio.

Hasta la llegada de los olmeca-
xicalancas, conquistados y expulsados
de sus territorios hacia el año 1200 d.
C. , tema de este día.
De los olmeca-xicalancas sabemos que
fueron un grupo étnico importante
durante la transición del periodo
clásico tardío o terminal, al post-
clásico temprano, periodo en el cual
las sociedades campesinas de
Mesoamérica atravesaron por un
periodo de reajuste general que abarcó
todos los ámbitos sociales.

El periodo epiclásico mesoamericano
o Clásico tardío, es el comprendido
entre el año 650 y el 1000, en la
transición entre el ocaso de
Teotihuacan y las migraciones
chichimecas al Altiplano central, con
la posterior conformación de las
sociedades del Posclásico.

En 1930, el investigador Wigberto
Jiménez Moreno propuso destacar la
trascendencia histórica del periodo
posterior a la caída de Teotihuacan
que, por un lado, rompe con la
tradición del Clásico y configuró las
características de las sociedades
posclásicas, con el término Epiclásico
en sustitución del llamado hasta
entonces Clásico tardío, que había
sido unánimemente aceptado por los
mesoamericanistas como un lapso de
la historia de Mesoamérica con poca
claridad histórica y turbulencia
política.

El colapso de Teotihuacan y su
sistema político, económico y cultural,
fue un hecho medular que repercutió
definitivamente en Mesoamérica,
rompiendo siglos de estabilidad
política y originando sociedades
hostiles e inestables antes controladas
de forma directa o indirecta por los
teotihuacanos y con conflictos entre sí,
que crearon urbes de importancia
singular y de hegemonía regional
como Cholula, Xochicalco, Tula
Chico, Cacaxtla-Xochitécatl,
Teotenango, Cantona y una fase
decadente de la propia Teotihuacan.

Los olmeca-xicalancas y su relación con
Tepeaca

TEPEACA DE AYER Y HOY

La desintegración del sistema
teotihuacano trastocó todos los
órdenes, derivando en inestabilidad
generalizada en la hegemonía política,
económica y cultural que ejercía sobre
un buen número de sociedades del
Clásico, causando fuertes movimientos
demográficos que originaron múltiples
centros de poder regional que
controlaron unidades políticas
menores.
Dicha fragmentación repercute en las
sociedades hondamente lo que se
evidencia en los cambios
arquitectónicos hacia sitios fortificados
y en zonas potencialmente defensivas
como montañas que permitían una
visión íntegra del valle donde se
asentaban, como Xochicalco. También
inicia el uso de iconografía bélica
como en Cacaxtla. El periodo
intermedio del Epiclásico creó
sociedades poderosas regionales que
continuaron muchas pautas
establecidas en el Clásico y reforzadas
en el Posclásico. El poder sacerdotal
ejercido hasta entonces fue sustituido
gradualmente por élites militares.

Este proceso de reajuste -llamémosle
civilizatorio-, en especial en el
altiplano central, tuvo como grupo
hegemónico a los toltecas, quienes
sucumbieron posteriormente ante el
constante arribo de grupos de
cazadores- recolectores, llamados
peyorativa y genéricamente
«chichimecas». (Guevara Hernández,
Jorge. 1991).

De los olmecas xicalancas, las fuentes
históricas regionales relativas a
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Tlaxcala y a la región de Tepeaca,
como la Historia Tolteca- chichimeca
escrita en Cuauhtinchan hacia 1547,
nos informa que estos grupos olmeca-
xicalancas pasaron por el mismo
proceso referido de los toltecas, es
decir: asentamiento, consolidación y
destrucción o huída.
Su importancia alcanzada en este
periodo sucumbe ante el poderío de
grupos mayormente cohesionados
entre sí, con intereses mayores y con
una organización mucho más rígida,
como lo fueron los nahuas.

Causantes no sólo de las derrotas
militares y de su expulsión de la zona
central de Puebla y Tlaxcala, sino de
su transición, convirtiéndose en la
etnia dominante de la última fase del
desarrollo precolombino.
Ahora bien, es de entender que como
toda migración ésta no se dio de hoy
para mañana, sino que fue paulatina y
lenta, los «chichimecas» avanzaron en
el centro de mesoamérica fueron poco
a poco aculturizándose y
familiarizándose, adoptando logros
políticos, económicos y sociales de los
«antiguos pobladores» conocidos
como Olmeca-Xicalancas. Quienes a
su vez pasaron a formar parte de su
pasado histórico de los llamados
Tolteca-Chichimecas.

Así, la tradición oral y las fuentes
pictográficas de la región nos ilustran
y nos hacen saber sobre los Olmecas
Xicalancas y su principal centro de
operaciones y capital: Cacaxtla.

Justamente en la Historia Tolteca-
Chichimeca escrita en tierras del
entonces señorío de Cuauhtinchan, que
luego se convertiría en el de
Tepeyacac, les identifica y les llama
como «nuestros hermanos de sangre».
Aunque de acuerdo a esta fuente, los
«tolteca-chichimecas» establecidos
primero, en Cholula-Huejotzingo y

TEPEACA DE AYER Y HOY

luego en Cuauhtinchan, hayan llegado
del lugar «mítico» conocido como
Chicomoztoc, («las siete cuevas»).
La relación entre los Olmeca-
Xicalanca y mi tierra de origen
Tepeaca-Tepeyacac se va a ver
íntimamente ligada gracias a esta
fuente documental, que aunque escrita
entre 1547 y 1560 –es decir realmente
va a ser una fuente colonial-, nos
permite conocer el origen,
asentamiento, desarrollo y final de los
llamados pueblos tolteca-chichimecas.

Pero también y de manera especial su
relación con los llamados Olmeca-
Xicalancas.

(88).- ca ouniuiya onitlachiyato yn
tlachihualtepec ycatcan yztacqui yn
iztac tolli, in iztac uexotl oniquimitac
yn chaneque yn olmeca yn
xicamocuiltonohua, auh onechnauti yn
pilli yn tlazotli quetzalcoatl oquito
ximouica.

He ido a observar a
Tlachihualtepec=cholula He visto a
los habitantes, a los tlatoque de los
olmeca y xicalanca que son muy ricos,
me ordeno el pilli el preciado
quetzalcoatl, me dido- marchate y
llega a consolar a Icxicouatl y a
quetzalteueyac que ya aquí será
nuestro hogar, haremos que los
habitantes abandonen su pueblo… y
cuando escuchan Icxicouatl y
Quetzaltehueyac (que son justamente
dos tlatoque= gobernantes Olmeca-
Xicalancas) y que es la primera
referencia de este grupo plasmado en
el párrafo 88 del códice o pictograma
conocido como Historia Tolteca-
Chichimeca.

Más adelante en el párrafo 125 nos
dice: Luego ya entran a
Tlachihualtepec sin resistencia, la
tierra de los olmeca-xicalanca cuyos

señores eran el Tlalchiach Tizacozque
y el Aquiach Amapane
En los párrafos 126 y hasta el 161 no
deja de mencionarse al grupo étnico
que habitaba las tierras y que furon
desplazados por los nuevos habitantes
tolteca-chichimecas llamados asì
también genéricamente.
Describen y citan los nombres de todos
los lugares cercanos al
Tlachihualtepec y los señores que
gobernaban –que por razones de
espacio y tiempo omito esta mañana.-
Sin embargo cito en el párrafo 128
este parágrafo: «… estos son los
tlatoque de los olmecas y xicalancas
los que eran habitantes del
tlachihualtepec , los que primero
tenían su pueblo en cuyo tiempo
llegaron los tolteca». Y en el 129,
agregan: «… Y los olmeca xicalanca
se burlaron mucho de los tolteca, les
arrojaron agua de nixtamal a la cara;
en sus piernas rayaban con canutos de
pluma, en sus espaldas cortaban
flechas y enderezaban carrizos, se
sirvieron mucho de ellos, los tolteca
les traian agua, les traian leña, y no
los dejaban en paz sino que los
habitantes se burlaban de ellos».

Asì van describiendo como eran los
olmecas-xicalancas con los toltecas y
porque los nuevos tolteca-chichimecas
van como vengándose de esas
actitudes para con sus antepasados
más remotos.

Ya luego describen como los
chcichimeca. Los cuauhtinchantlacas,
los acolchichimecas, los moquixhuica,
los totomihuaque los tzauteca, los
zacateca, los malpaltnaca y los
texcalteca (los siete pueblos) al salir de
Chicomoztoc con sus tlatoque llegan a
Cholula y se desparraman a nueas
tierras. Y como en el año  6 calli en el
ya se enojan los xochimilca, los
ayapanca, el tziuhequeme, el texallo
el tilihua el cuillocatl y el auzolcatl a
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causa de que fueron destruidos los
xicalancas, los olmecas.

Esta parte es fundamental para
abordar el tema central de esta
colaboración al respecto de la relación
olmeca-xicalanca con Tepeaca. Pues
es el Tziuqueme el nombre genérico y
el sitio de los pobladores en la parte
alta de la colina del cerro del mismo
nombre hoy llamado geográficamente
«serrijón de Amozoc» en donde los
Olmeca.xicalancas se habían
desarrollado en tierras de lo que
posteriormente sería la cabecera del
señorío de Cuauhtinchan en pleno
apogeo Tolteca-Chchimeca y
posteriormente con la conqusita
Tlatelolca en 1398 y la posterior de la
«triple Alianza» en 1466, cuando
Axayacatl y Netzahualcoyotl deciden
fundar y trasladar la cabecera
regional al sitio conocido como
Tepeyacac Tlahiti. En donde fincan el
calpixcalgo nahua y con ello el gran
tianguis, que ya existía desde tiempos
remotos en diversos sitios alrededor
del centro de población y que había
sido concebido por lo que yo llamo
«la población nativa» cuando los
tolteca-chichimecas hacen su arribo a
tierras d Tepeyacac.

El asentamiento se cree estaba
poblado desde hace aproximadamente
1500 años A.C. ya que hemos
localizado sitios arquologicos que
encuadran dentro de las fases
tlaxcaltecas Tzompantepec-
Tezoquiapan (1500 A.C. – 100 D.C.)
del periodo conocido como preclásico,
que es el apogeo de los Olmeca-

Xicalancas.  Sucesivamente el sitio de
Tepeyacac ha sido ocupado por grupos
de diversoso orígenes algunos de
filiación olmeca (históricos), Otomi,
popolocas, mixtecos, tolteca-
chichimecas, pero a la llegada de
estos, la población nativa era Olmeca
Xicalanca llamados CETECAS Y
COZOTECAS.

Estos cetecas y cozotecas habitaban las
colinas de nuestros cerros y son
sometidos por conquista y desplazados
de la parte norte de los actuales
territorios de los municipios de
Cuauhtinchan, Tecali, Acatzingo y
Tepeaca. Hacia la zona del cerro
pinal en territorio de los acuales
municipios de Acajete, Nopalucan,
Chiapa, Oriental hasta Cantona.
Mientras en Tepeyacac se asientan los
Colhuaques que ya habían desplazado
a los olmecas-xicalancas de
Huejotzingo hacia 1178 y
posteriormente completan su
desplazamiento a Tepeyacac los
TLAMAYOCA UEJOTZINCO-
TEOTLATEPANTLA, en el año II
tochtli-1182 a las laderas del cerro
Tziuqueme antigua cabecera olmeca-
xicalanca y ambos grupos de
COLHUAQUES.TLAMAYOCAS y los
OLMECA-XICALANCAS que se
sometieron, fueron llamados en su
conjunto: TEPEYACATLACAS.
Gentilicio que obedeció a la ubicación
en que se asentaron. Quedando re-
fundada la población indígena que le
dará nombre nahua: TEPEYACAC
TLAHITI. (En el principio, delantera o
la nariz del cerro).

De esa forma se compaginan nuevas
sociedades, los pueblos asentados se
aculturan y los recién llegados
imponen tradiciones y costumbres, que
al final de cuentas ambos asimilan.
La historia de nuestros pueblos
antiguos del altiplano poblano-
tlaxcalteca es una «mezcolanza» de
etnias y grupos sociales que fueron
asimilándose unos a otros y finalmente
convivieron, fincaron, se
desarrollaron, crearon una identidad
propia que fue la que encontraron los
conquistadores europeos en 1520. Pero
eso amigos, es como la historia de la
«nana Goya» esa es otra historia.

Quede pues constancia de esa relación
Olmeca-Xicalca y su presencia
centenaria en mi pueblo de origen, que
hoy dìa nos da identidad y nos acerca
a estas tierras para sentirnos
orgullosos de nuestro pasado indígena
y de nuestra cultura. La cual debemos
proteger, cuidar y dar a conocer como
parte de nuestra heredad, que nos fue
legada y prestada por nuestros abuelos
y padres. Y cuya satisfacción diaria es
salvaguardarla y engrandecerla,
fortaleciendo nuestra Identidad. Y
haciendo valer nuestra frase de que:
Tepeaca es de ayer, hoy y siempre.

JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ VILLA

REFLEXIONESTEPEACA@HOTMAIL.COM

CRONISTA DE LA CIUDAD DE

TEPEACA, PUEBLA
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Ley de Amparo: instancia para salvaguardar
a los derechos humanos
Tercera y última parte

Hay que dejar claro que aunque se
acude al Poder Judicial federal, no se
convierte en una autoridad superior
a los demás poderes; aun cuando
juzga actos concretos y con su
sentencia obliga a la autoridad que
pierde el litigio, no se convierte en
autoridad jurisdiccional, es decir, los
jueces de amparo son  superiores
jerárquicamente de las autoridades
responsables, no están facultados
para prescribirles el sentido en que
deben actuar, ni menos las órdenes
concretas que deben expedir; en
principio, la decisión del juez de
amparo no revoca ni nulifica la ley o
el acto de autoridad sometido a su
conocimiento, sino que la estimación
de inconstitucionalidad y la
consiguiente protección concedida al
agraviado, tienen solamente el efecto
de poner a la persona, a los bienes o
a los derechos del quejoso, a salvo
de la aplicación de la ley o de la
ejecución del acto reclamado, sin
perjuicio ninguno de que dicha ley y
dicho subsistan íntegramente en sus
términos, en cuanto respecta a las
terceras personas que no acudieron
al amparo; de esa manera, la
actuación del juez constitucional no
redunda en un conflicto de poderes,
pues la concesión del amparo deja a
la autoridad responsable en el pleno
ejercicio de sus atribuciones, y si
bien en un gran número de casos la
obliga cuando es administrativa,
judicial o del trabajo, a dictar una
nueva resolución que restituya al
agraviado el uso y disfrute de su
garantía que había sido violada, esa
nueva resolución no obedece a la

supremacía del juez de amparo, que
la motiva por su fallo protector; sino
directa y exclusivamente de la
supremacía de la Constitución, en el
sentido declarado en cada caso
concreto por el órgano respectivo del
Poder Judicial federal, al que la
propia Constitución ha facultado
para interpretarla, pues ése es el
sentido natural y jurídico de los
diferentes preceptos que determinan
sus atribuciones en la materia de
garantías.

Además, la acción de la justicia
federal en el ámbito de las garantías
no ataca el régimen federal, pues los
fallos de los tribunales federales que
imparten amparo contra las leyes o a
los actos de autoridades locales,
propiamente no invaden la soberanía
del Estado al que dichas autoridades
pertenecen, porque por virtud y
efecto del Pacto Federativo, las
soberanías de los estados quedaron
limitadas en todas aquellas materias
que la Constitución reservó
expresamente a la Federación, de
acuerdo con el sentido de su artículo
124, que expresa: «Las Facultades
que no están expresamente
concedidas a los funcionarios
federales, se entienden por
reservadas a los Estados» y el 103,
fracción I, que señala: «I. Por
normas generales, actos u omisiones
de la autoridad que violen los
derechos humanos reconocidos y las
garantías otorgadas para su
protección por esta Constitución, así
como por los tratados
internacionales de los que el Estado

Mexicano sea parte», atribuye a los
tribunales federales la resolución de
las controversias que se susciten por
leyes o actos de la autoridad que
violen las garantías individuales, y
como ese precepto no distingue cuál
sea particularmente la autoridad a
que se refiere, las comprende a
todas, tanto a las federales como a
las locales, y aún hay que agregar
que el artículo 133 previene que la
Constitución es la ley suprema de la
Unión, de todo lo cual se sigue que
constitucionalmente las autoridades
de los estados deben someterse a las
resoluciones que los tribunales
federales pronuncien en relación con
el régimen de garantías instituido en
la propia Constitución; así se ve que
la intervención de los tribunales
federales para controlar en un
proceso judicial la actuación de las
autoridades de los estados en lo que
atañe a la efectividad de las
garantías constitucionales, no invade
en manera alguna las respectivas
soberanías locales, sino que nuestro
régimen federativo los autoriza
expresamente a actualizar y realizar
el sistema de garantías en el ámbito
de las jurisdicciones locales.
El juicio de amparo es el medio
procesal constitucional del
ordenamiento jurídico mexicano que
viene a poner en práctica a los
derechos humanos establecidos en la
Constitución, teniendo como
finalidad proteger de los actos de
todas las autoridades a todos los
niveles cuando se ven violentados los
derechos humanos, todo regulado
por los artículos 103 y 107 de la
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mayor transparencia y prontitud en
el acceso a la justicia.

En lo que se refiere a los
transgresores de la ley, les quita la
posibilidad de defenderse contra el
Estado, pues no podrán obtener
suspensiones cuando el Estado vaya
en contra de sus bienes, y otorga a
los ciudadanos el doble de tiempo
para presentar sus juicios y
defenderse con mayor oportunidad.
El dictamen de la nueva Ley de
Amparo plantea una reforma
integral al juicio de amparo,
adecuándolo a los tiempos actuales
para que sea más ágil y oportuno,
así como para aumentar la
protección a los derechos humanos.
Así la  Comisión de Justicia del
Órgano legislativo llevó a cabo
algunos cambios cuyas vertientes
principales son: modernizar y
adecuar el juicio de Amparo a los
tiempos actuales para que su
tramitación sea ágil y oportuna a fin
de garantizar la protección de
intereses generales de
inconstitucionalidad así como
fortalecer las facultades  de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación en la atención prioritaria de
los asuntos que le competen. Otro de
los aspectos que prevé es la
posibilidad de promover juicios
contra actos u omisiones de
autoridad e incluso de particulares,
en caso de violación a los derechos
consagrados no sólo en la
Constitución Política, sino también
en los tratados y convenios
internacionales suscritos por México.

Tal como se señala en el artículo 133
de nuestra ley suprema.

El nuevo ordenamiento amplía la
protección del amparo, al establecer
que cualquier ciudadano podrá
interponer un recurso tan sólo con
acreditar un interés legítimo y no
únicamente un interés jurídico, como
lo establece la ley vigente. Los
juicios de amparo procederán en
materias como los derechos sociales,
ambientales y agrarios, mas no así
en el caso de las controversias de
carácter electoral.

La Cámara de Diputados, al aprobar
reformas a la Ley de Amparo, evita
el otorgamiento de amparos a
casinos que operan de manera
irregular.

Al fundamentar el dictamen, la
presidenta de la Comisión de
Justicia, Claudia Delgadillo
González, sostuvo en la tribuna que
se logró un consenso del  dictamen
en lo general y argumentó que el
amparo constituye un mecanismo de
control debido a su carácter
protector de derechos contra actos de
abuso de autoridad del poder
público, en tal virtud se presenta una
reforma integral al juicio de amparo
debido a la reforma constitucional
que entró en vigor el 4 de octubre de
2011.

Delgadillo González  señaló que la
reforma aclara lo relativo a los
delitos graves y los contemplados en
el artículo 19 constitucional,

Constitución y la Ley de Amparo,
reformados y aprobados por la
Cámara de Diputados.
La nueva ley de Amparo fortalece a
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) y reconoce el derecho
de las víctimas de delito. Asimismo,
tendrá reservas a los artículos que
restringen el otorgamiento de la
suspensión de derechos reclamados y
que afectaría a los concesionarios de
medios electrónicos, minas y otros
bienes de dominio directo de la
Nación.

Se reformaron y adicionaron
diversas disposiciones de la Ley
Orgánica del Poder Judicial de la
Federación, de la Ley Reglamentaria
de las fracciones I y II del artículo
105 de la Constitución Política, de la
Ley Orgánica de la Administración
Pública Federal, de la Ley Orgánica
del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos y de la Ley
Orgánica de la Procuraduría General
de la República.

Esta Ley de Amparo beneficia a los
ciudadanos que no pueden pagar un
abogado al aplicar de manera
universal una resolución que declara
inconstitucional una norma, y
asegura que la única garantía que
tienen los mexicanos frente a la
autoridad se ejerza de manera
correcta, además se modernizan las
instituciones de México al permitir
la tramitación electrónica del juicio
de amparo y la digitalización de
todos los expedientes para garantizar
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asimismo propone modernizar el
juicio de amparo en cuanto a una
ágil tramitación y oportuna, amén
de fortalecer el interés público y la
transparencia, y amplía la tutela de
su protección.

Entre las modificaciones se destaca
el artículo 40 para incluir a la PGR
como autoridad legitimada para
solicitar ante la Suprema Corte que
ejerza la facultad de atracción  en
los casos de amparo directo que se
sustancien  ante los Órganos
Colegiados del Poder Judicial.

La reforma a esta Ley no ha sido del
agrado de algunos grupos
empresariales, porque modifica las
reglas que deben seguir los
particulares para pedir un amparo,
la figura jurídica a la que los
ciudadanos pueden recurrir en
México para protegerse de un acto
de autoridad.

Actualmente, si una empresa
considera que autoridades la afectan
con sus acciones, puede solicitar un
amparo y que se suspenda la medida
en cuestión mientras la justicia emite
una sentencia sobre el caso.
Con la reforma, los particulares no
podrán solicitar la suspensión
inmediata de un acto de autoridad
que incida sobre bienes
concesionados por el Estado, como el
espectro radioeléctrico o las vías de
comunicación, sino que tendrán que

esperar a que se resuelva todo el
litigio.

Los que están a favor de la reforma
aseguran que representa una
legislación «de avanzada» porque,
entre otras cosas, permitirá que los
ciudadanos recurran al amparo no
sólo para proteger derechos
contenidos en la Constitución, sino
aquellos consagrados en tratados
internacionales. 

La reforma también establece que los
ciudadanos podrán reclamar por las
omisiones de una autoridad, no
únicamente por sus acciones.
Otros puntos, apoyados por los
diversos partidos políticos, consisten
en que los efectos de un amparo
serán más amplios: podrán
beneficiar no solamente a quien lo
promueva, como ocurre actualmente,
sino a todos los posibles afectados. 
El documento modifica la Ley de
Amparo, la Ley Orgánica del Poder
Judicial de la Federación, la Ley
Orgánica de la Administración
Pública Federal, la Ley Orgánica del
Congreso y la Ley Orgánica de la
Procuraduría General de la
República (PGR). 

A partir  de las diversas reformas
que se han venido impulsando de la
Reforma Política del Estado, trajeron
consigo reformas como la
modificación del Capítulo I de la
Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, mediante la cual

se introdujo a nuestro sistema
jurídico los derechos humanos como
una realidad del derecho positivo
mexicano; así como también no
menos importante que la anterior
con fecha 6 de junio de 2011 se
publicó en el Diario Oficial de la
Federación, Decreto por el que se
reforman, adicionan y derogan
diversas disposiciones de los
artículos 94, 103, 104 y 107 de
nuestra Carta Magna.

Esta reforma, tuvo como finalidad
reformar nuestro medio de defensa
de la Constitución, como lo es el
Juicio de Amparo, y adecuar el
entramado jurídico a través de la
Constitución para que de manera
subsecuente se hicieran las
modificaciones pertinentes en la
legislación secundaria. Entre las
cuales destaca la ampliación de la
protección constitucional en materia
de «derechos humanos».

Hay que recordar que la anterior
Ley de Amparo Reglamentaria de los
artículos 103 y 107 de la
Constitución, fue publicada en el
Diario Oficial de la Federación el 10
de enero de 1936, tuvo su última
reforma el 24 de junio de 2011,
misma que no fue trascendental ni
obedeció a la reforma constitucional
que se realizó al medio de defensa de
la constitución. Contábamos con una
legislación en materia de amparo
con 76 años de antigüedad, la cual
no era adecuada nuestra nueva

ROMPIENDO EL SILENCIO

www.diariomomento.com



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
45

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
45

04 ABRIL DE 2013

MOMENTO

M

JOSÉ LUIS PÉREZ BECERRA

Comentarios:
drjolupebe@hotmail.com
drjolupebe@yahoo.com.mx

realidad social en el ámbito jurídico
en la protección de los derechos de
los gobernados.

Era de suma relevancia que se
discutiera y dictaminara la reforma
de la Ley de Amparo pendiente; este
esfuerzo estriba en la necesidad de
dotar y contar con herramientas
jurídicas actuales que respondan a
nuestra realidad social en la
impartición de justicia, una nueva
legislación en materia de amparo
nos coloca a la vanguardia en el
marco de la protección de las
garantías y derechos humanos por
parte del Estado Mexicano.
Todas estas reformas a la Ley de
Amparo se hicieron pensando en el
ciudadano, en la persona que tiene la
necesidad de utilizar esta ley, es
decir, en la persona agraviada.
Persona agraviada es aquella cuyos
derechos constitucionales han sido
menoscabados, es decir, dañados o
perjudicados por leyes o por actos de
autoridad. Sin embargo, el daño y el
perjuicio que dan contenido al
agravio son algo más que el daño y
el perjuicio de los que habla la
legislación civil, cuya connotación es
meramente patrimonial.

Las palabras «parte agraviada» se
contraen a las personas que han
sufrido un agravio y se refieren, en
general, a la ofensa o perjuicio que
se hace a alguien en sus derechos o
intereses; la palabra perjuicio debe
entenderse no en los términos de la
ley civil, como la privación de
cualquier ganancia lícita que pudiera

haberse obtenido, sino como
sinónimo de ofensa que se hace a los
derechos o intereses de una persona.
Es así que, por fin, después de dos
años el Senado de la República
aprobó la nueva Ley de Amparo,
reglamentaria de los Artículos 103 y
107 constitucionales.

En tribuna, el presidente de la
Comisión de Justicia, el panista
Roberto Gil Zuarth, recalcó «que es
una buena ley para todos, que fue
objeto de profundos y largos debates
y hoy las dictaminadoras aceptaron
las ocho modificaciones que
formularon los diputados a esa
reforma. Entre ellos se mantiene que
la suspensión provisional no opera
cuando se trata de amparos para
empresas de bienes concesionados
por el Estado.

ROMPIENDO EL SILENCIO

Al respecto, el perredista Benjamín
Robles Montoya recalcó que se trata
de una legislación garante, de
defensa de los derechos humanos,
muy lejos de lo que se ha especulado
en relación a que restringe derechos
empresariales.

Insistió en que la ley privilegia la
condición humana y el libre ejercicio
de los derechos humanos, por lo que
es una legislación digna de los
mexicanos.
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«Cuando nada terreno te atraiga ni
deleite, entonces en aquel momento
verás lo que deseas».

San Agustín (Soliloquios, lib. I, cap.
XIV, 24.)

«Perder una dicha soñada, renunciar
a todo un porvenir, es un sufrimiento
más agudo que el producido por la
ruina de una felicidad de que se ha
gozado plenamente».

Honorato de Balzac (La bolsa.)

«La vida de sacrificio es más
agradable casi siempre que la de
amarguras».

Pío Baroja (El cura Monleón,
«Prólogo».)

«Nada se obtiene gratuitamente; si
quieres algo debes dar algo; aceptar
significa ceder parte de uno mismo,
renunciar».

Carlo Coccioli (El cielo y la tierra I,
cap. III.)

«No hay que aferrarse a los bienes
perecederos de este mundo y
debemos abandonar aquello que nos
abandona».

Anatole France (El figón de la reina
Patoja, 10.)

«Un hombre sabio no se apena por lo
que no puede tener».

PLAZA COMUNITARIA

Pensamientos y máximas sobre...
Renunciación (abdicación o dimisión)

George Herbert (Outlandish
proverbs.)

«Una de las cosas que se aprenden
con el tiempo es la resignación, el
sentido de la renuncia, la aceptación
de lo inevitable»

Pierre La Mure (Moulin rouge, lib.
IV, cap. XVIII.)

«No se posee sino lo que se renuncia;
todo lo que no se renuncia, se nos
escapa. En este sentido no se puede
poseer nada sin pasar por Dios»

Simone Weil (La gravedad y la
gracia, cap. IX.)

«Debemos aprender un arte nuevo, el
de saber despedirnos de todo lo que
otrora ha significado nuestro orgullo
y nuestro amor».

Stefan Sweig (Autobiografía.) JORGE MELÉNDEZ HUERGO

«Si te dispones a hacer lo que debes,
conviene a saber, a sufrir y morir, a
la hora ya te hallarás mejor y
tendrás paz».

Tomás de Kempis (Imitación de
Cristo, trat. II cap. XII.)

Etimología: Renunciar ‘dejar,
abandonar (por ejemplo una
actividad o un derecho)’: latín
renuntiare ‘renunciar, anunciar o
hacer saber que se renuncia’, de re-
‘hacia atrás; hacia afuera’ +
muntiare ‘anunciar’.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…

M
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· Empaca sólo lo necesario
para evitar cargar extra y agilizar la
rapidez de tu viaje. Por ejemplo, una
pequeña linterna también.

· Buscar en internet
experiencias afines sobre las
ventajas, atajos o recomendaciones
de gente que haya frecuentado dicho
lugar o región.

· Si usarás algún aparato
eléctrico, averigua el voltaje y en su
caso lleva un adaptador o cargador
correspondiente a fin de evitar su
búsqueda en el destino.

· Al salir de viaje es
recomendable dejar prendida una
lámpara interior cuya luz sea visible
desde el exterior de la casa, para
aparentar que hay inquilinos. No
deje la luz de la entrada encendida,
porque el estar prendida durante el
día supone que la casa está sola.

7 tips para disfrutar nuestro viaje

La sensación de estar en otro destino
por primera vez es indescriptible. Es
una mezcla de sentimientos,
motivaciones y recuerdos sumamente
especiales, no obstante, esta gran
experiencia implica igualmente una
enorme responsabilidad, porque se
tiene el poder de decidir cuánto,
cómo y hasta dónde quieres llegar en
esta inigualable experiencia de la
vida que es viajar.

De ahí que acorde a la presente
temporada tomo la iniciativa de
compartirles algunos consejos que
pueden marcar la diferencia:

· Lleva monedas y/o cambio
en alguna de las bolsas del pantalón
previo y durante un viaje. Siempre te
sacarán de un apuro en el
aeropuerto, a la hora de comprar
comida o abordar el transporte
público.

PLANETA

M
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· Para disminuir los efectos
del jet lag duerma temprano y
descanse los días previos a un vuelo
de larga duración para disfrutar al
máximo su nuevo destino.

· Tener cero prejuicios sobre
el comportamiento y modo de vida
de la nueva gente con quien
interactuarás independientemente si
ya has visitado el destino
previamente. Cada experiencia es
diferente a las demás.

Manos a la obra y a viajar se ha
dicho. Nos leemos la próxima
semana!
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Vida pasada, vida presente y vida futura

En el principio de la Vida pasada, una
fuerza divina formó el universo, hizo
el mundo, creó al hombre y le dio la
vida. El ser humano inició su lucha
por subsistir; se reprodujo y, obligado
por sus necesidades, se sirvió de los
recursos propios de la Naturaleza.
Desarrolló sus facultades físicas y
mentales para satisfacer sus
inquietudes de superación. Nacieron
grandes sabios y se edificaron
majestuosas obras. Las deidades
religiosas surgieron ante la necesidad
de un culto y se despertó la fe en
Jehová, David, Moisés y Salomón.

      Las facultades de clarividencia y
adivinación hicieron famosos a los
profetas Isaías, Jeremías, Ezequiel y
Daniel. La proliferación de la
descendencia se hizo profusa y
aparecieron distintas razas, que
constituyeron jerarquías para crear
reinados que se disputaban la
supremacía. La humanidad, según las
Sagradas Escrituras, sufrió a
consecuencia de sus acciones diversos
desastres, como el diluvio universal,
castigo por la osadía de llegar al cielo
por la Torre de Babel. La destrucción
de Sodoma y Gomorra, los azotes de
las plagas y hecatombes como el
hundimiento de la Atlántida.

      Los pobladores de los diversos
territorios, aceptando los pronósticos
de los .profetas, esperaban ansiosos la
llegada del Mesías anunciado para la
salvación de sus almas. De todo
mundo es bien conocida la historia de
Jesucristo, quien vaticinó la llegada de
un Juicio Final, al cumplirse la

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA

profecía apocalíptica  que terminará
con la perversidad de los seres
malvados.

      Hasta aquí, a grandes rasgos, he
relatado los sucesos del hombre en una
Vida pasada.

En la Vida presente, la humanidad
ha realizado grandes descubrimientos
científicos: radio, televisión,
computación, cohetes espaciales, Ley
de Relatividad, rayos láser, hombre en
la Luna, trasplante de órganos, fuerza
atómica, etc. En el campo de la
ciencia física, química, eléctrica y
mecánica, se ha adelantado en forma
asombrosa; el hombre ha progresado
mucho en el aspecto material, pero
gran parte de la humanidad está
perdiendo su fuerza espiritual, moral y
el amor al prójimo. Grupos de
personas religiosas y esotéricas
aseguran que «Jesucristo ya regresó al
mundo», y que viene a efectuar la
renovación de ese «Cielo Nuevo» y
«Tierra Nueva» anunciado en el
Apocalipsis; y que su presencia es
únicamente espiritual, percibida por
los «escogidos»  mediante vibraciones
espirituales. Este concepto es aceptado
únicamente por grupos religiosos, ya
que filosóficamente se deduce que es
una etapa más de la evolución de la
humanidad que está en efervescencia.

      Una sentencia asevera que «no
hay mal que por bien no venga». En el
mundo se están efectuando hechos
insólitos de verdadera degradación
humana; grupos terroristas asesinan
sádicamente a personas inocentes;

narcotraficantes perversos envenenan
sin piedad a las juventudes; la
depravación del sexo es espantosa,
hombres y mujeres confunden sus
instintos sexuales. La violencia,
drogas, alcohol, estupefacientes y
demás vicios y maldades aumentan
día con día. La ambición por el
dinero, la vanidad por la riqueza, los
asaltos a casas y bancos, secuestros,
corrupción de gobernantes, demagogia
de partidos políticos, egoísmos y
mentiras... mentiras y más mentiras.

      Todo mundo es testigo de estas
consideraciones, con las que no
pretendo ser alarmista, ya que
debemos verlo desde el punto de vista
lógico, debido a la transición que se
está efectuando en el género humano.
«Tras la tempestad viene la calma», la
misma naturaleza nos enseña que para
purificarse el ambiente y darle
vitalidad a la tierra, primero se desata
una tempestad con truenos, rayos y
ventarrones, pero después de un fuerte
aguacero, el sol resplandece y las
plantas se vivifican.

      Para no ser pesimistas, debemos
hacer la siguiente consideración:
Todos los humanos somos soldados en
el combate para la evolución del
mundo; y peleamos unos a otros para
un triunfo general. Somos como una
piedra en bruto, que está siendo
labrada por la mano de Dios para
quitar sus asperezas y quedar
reluciente.

      Más poéticamente diría yo que: el
mundo es un jardín y las gentes somos
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sus flores; las hay de todas especies y
de todos colores, las hay de muchas
espinas y también de muchos aromas;
unas son venenosas y otras curativas;
algunas dan tristezas, otras alegrías,
pero... todos somos unas flores unas
inocentes flores que estamos poblando
este jardín llamado Mundo.

       No somos pecadores, porque
somos obra de Dios, y lo que Dios
hizo es perfecto. Si sufrimos y sabemos
catalogar, de acuerdo a nuestro libre
albedrío, qué es lo malo y qué es lo
bueno, se debe a que todos somos
estudiantes en esta escuela de la vida.
La edad física del ser humano se
compone de tres etapas: niño,
adolescente y adulto. La «edad
espiritual» de la humanidad, se puede
comparar a la fuerza espiritual de un
niño de tres años. El niño a esa edad
es puro de espíritu, inocente, sin
maldades y hermoso.

      Al llegar a la adolescencia,
empieza a ejercer su libre albedrío
todavía inocentemente; y es entonces
cuando descubre falsedades y
maldades de los adultos; su mente se
ofusca y su espíritu se rebela... y
marcha por caminos torcidos.
Nosotros, los padres de familia
tenemos la culpa. Les decimos que no
mientan, y ellos oyen nuestras
mentiras, como: «Diles que no estoy»;
les decimos que sean honrados, y
nosotros engañamos; les decimos que
no odien a sus semejantes y nosotros
no los amamos; les decimos que no
sean viciosos, y nosotros nos
«festejamos»; les decimos que no sean

vanidosos, y nosotros nos hacemos
mucha publicidad en los periódicos.
Esos periódicos en los que aparecen
planas enteras de anuncios de licores,
cigarros y otros vicios; así como, el
morbo de robos, asesinatos y
violaciones. Con todo esto, ¿todavía
protestamos enérgicamente por el mal
comportamiento de nuestros hijos?

      Las juventudes de las distintas
generaciones han sido las que
provocan los cambios en las
costumbres. Hombres y mujeres
jóvenes protestan inconscientemente,
porque su espíritu los induce a
rebelarse a la materia; están en contra
de algo, pero no saben qué, y por tal
motivo se confunden y encuentran
refugio en las drogas, el alcohol y
demás vicios que les recomiendan por
la televisión y otros medios.

      Todos, por nuestra inocencia,
nacemos ignorantes; la vida y el
ejemplo de nuestros mayores, es lo que
nos dan los conocimientos. La buena
marcha de las nuevas generaciones,
requieren del buen ejemplo de los
adultos; nosotros somos los obreros
mentales que con nuestros
pensamientos y acciones, debemos
heredar a nuestros descendientes...
(Futuros amos del mundo), las guías
de conducta para hacer una
humanidad que sepa amar a sus
semejantes, y que todo sea armonía
física y espiritual, para cumplir con la
voluntad de Dios. Nuestro espíritu es
una chispa divina que mueve a nuestro
cuerpo; esa chispa es Dios que está  en

nosotros. Somos espiritualmente, una
parte de Dios, y Él es perfecto.

      La historia nos ha enseñado lo que
fue la Vida pasada. Ahora, la Vida
presente la vamos sabiendo por el
progreso que hay en los medios de
comunicación, que nos informan al
instante de todos los acontecimientos
buenos o malos que se suscitan en el
mundo entero.

      En la Vida futura, nadie sabe lo
que sucederá; pero sí debemos estar
seguros que todo es progreso, porque
nada en la vida se estanca, todo se
transforma de manera increíble por
una voluntad divina. El futuro es un
misterio, y quien pueda vaticinar lo
que sucederá «mañana», será
considerado un loco, como lo fueron
en el pasado algunos sabios. El
teléfono, la electricidad, el radio,
televisión, computación, el hombre en
la Luna... etc. Todo esto hace apenas
200 años, eran «sueños de opio».
¿Qué sucederá dentro de 200 años?
¿Cuál será la vida futura? Las
preguntas de fantasía sobran:

      ¿Se podrán reproducir las ondas
vibratorias que quedaron grabadas en
cualquier espacio; y así, ver y oír los
hechos de cualquier lugar y fecha,
viendo y oyendo a los faraones, reyes
y hasta la verdadera vida de
Jesucristo?
      ¿Se podrá desintegrar la materia,
y su fluido transportarlo a distancias,
como se hace con las ondas de radio y
televisión, para reintegrarse
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materialmente en cualquier otro
lugar?

      ¿Podrá el hombre duplicarse,
fabricando otro cuerpo igual a él, sin
necesidad de la procreación o
clonación, para así tener dos cuerpos
bajo una sola voluntad a semejanza
robótica, pero en este caso de carne y
hueso? ¿Podremos saber qué ha sido
de las personas que han desencarnado
y en dónde está su espíritu?  ¿De
dónde venimos, qué somos y a dónde
vamos...? iMisterio, siempre misterio,
porque así lo quiere Dios!

      En los siguientes pensamientos,
voy a conjuntar los tres preceptos de la
vida del hombre: Religión, ciencia y
filosofía.

Dios hizo a Adán de barro
(materia); pero «vio» que estaba solo,
y de su interior (el alma), sacó a Eva
para que fuera su compañera. Dios
unió materia y espíritu, hombre y
mujer, como dos seres en uno. El ser
humano está compuesto de dos
cuerpos: el cuerpo físico que vemos, y
el cuerpo astral que no se ve, porque
están íntimamente unidos. Todos los
millones de átomos que componen el
cuerpo material, están reproducidos
por la misma cantidad de átomos
espirituales.

      El hombre (materia,
espermatozoide), son los átomos
físicos; y la mujer (esencia, óvulo), son
los átomos espirituales. El espíritu es
lo que le da vida a la materia. Todo lo
material, tarde o temprano, tiene un

fin, lo espiritual es eterno. No
obstante, a la humanidad la domina
el poder material y hace poco caso del
poder espiritual. Cuando dormimos, el
cuerpo material queda inerte, y el
espíritu sale a divagar, sin separarse
del cerebro que es lo que nos hace
recordar lo que soñamos. Cuando
morimos, la separación es total; el
cuerpo físico se descompone, y en el
cerebro se quedan grabados los
recuerdos de los hechos efectuados
durante nuestra vida terrenal. El
espíritu se lleva la enseñanza de sus
experiencias, y empieza una «nueva
vida» naciendo en el mundo espiritual,
como lo hizo cuando nació en este
mundo material. Y, sin recordar nada
del pasado, irá aprendiendo poco a
poco a solucionar sus nuevas
necesidades, auxiliado por sus nuevos
«parientes» espirituales.

      El mundo material nuestro, está
sufriendo un cambio en todas sus
costumbres materiales y morales. Una
normal evolución va transformando lo
malo por lo bueno y, según la profecía
apocalíptica, «ya están llegando los
últimos tiempos». El espíritu ya
empieza a dominar a la materia. El
hombre se está debilitando. En la
Edad de Piedra, el hombre era fuerte e
imponente, ahora, varios jóvenes se
están volviendo débiles y afeminados.
La depravación sexual, el consumo
abundante de drogas, el terrorismo
exagerado, el atesoramiento de
riquezas, la injusticia a los débiles etc.
etc... Toda clase de maldades y
defectos, deben desaparecer.

      ¡No más armas, más vicios, más
depravación! ¡No más drogas, más
infartos, más sida, más perversidad,
infartos, más cáncer, más egoísmos,
más ambición por la riqueza
material... Todo, todo lo malo que el
mismo hombre produce y acepta, eso
es lo que está terminando con su
materia; pero al fin, se impondrá lo
bueno mediante el espíritu, para que el
hombre y la mujer, convirtiéndose en
un solo ser purificado, regresen al
Paraíso Terrenal, en donde Dios los
está esperando.

ELADIO ALVARADO

el-expediente-de-
puebla.blogspot.com/
E-mail:
expedi_alvaa@
hotmail.com

M

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA
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MANUEL ALBERTO DE LA VEGA

VÁZQUEZ

Iglesia católica de verdad quiere
cambiar, usted es la pieza clave.

Como lo dije antes, no soy católico,
y su toma de decisiones no me afecta
directamente, pero aún así espero
que usted sea un Papa ejemplar, ya
que mucha gente le sigue y lo
necesita. Le seguiremos de cerca, con
interés y respeto,  Papa Francisco.

M

El Papa Francisco lavó los pies a un
grupo de jóvenes detenidos en la
cárcel para menores de la ciudad de
Roma, de «Casal del Marmo», en
una inédita ceremonia de Jueves
Santo, según indicó la emisora de la
Santa Sede, Radio Vaticano.

Siguiendo una tradición que cumplía
cuando era arzobispo de Buenos
Aires,  el Papa argentino conmemoró
la última cena de Cristo y sus
discípulos con el tradicional lavado
de pies a personas humildes y en
dificultad, una ceremonia que no fue
transmitida en directo por televisión
a petición del mismo pontífice.

«Quien está en lo más alto debe
servir a los otros», dijo el Papa,
quien preside por primera vez como
Pontífice los tradicionales ritos de
Semana Santa.

«Esto es un símbolo y un gesto: lavar
los pies quiere decir que estoy a tu
servicio», explicó el nuevo Papa a un
grupo de unos 50 detenidos de varias
nacionalidades que participaron en
la misa.

«Piensen que con esta ceremonia de
lavarse los pies se demuestra que se
está dispuesto a ayudar a los demás.
Piensen que es como una caricia de
Jesús, porque vino para eso, para
ayudarnos», dijo el pontífice, que
lavó a 12 jóvenes los pies, con la
misma humildad con la cual empezó
su cargo.

El Papa Francisco da una muestra
de humildad

JÓVENES EN ACCIÓN

Y ya que ha empezado su mandato
de una manera que algunos
calificarían como excelente, aun no
siendo católico, me siento con la
libertad de pedirle mano dura contra
la pederastia; usted no tiene el
corazón frío y germano que el de su
antecesor; es latino, una persona más
cálida.

Limpie la casa, no tolere, no oculte,
no esconda a los pederastas. A
menos que usted venga de otro
planeta, estará de acuerdo conmigo
en que es el peor crimen que se
puede cometer contra un infante.

No se puede tapar el sol con un
dedo, así como no se pueden ocultar
los crímenes que ha cometido la
Iglesia católica durante años; y si la
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Lo que leerán sucedió. Me
reservo los nombres de los que en
este anecdotario participaron por no
estar autorizado para publicarlos,
pero eso no impide que les narre la
ocurrencia:
¡Te doy dos milagritos…!

Un día se presentó Carlos
ante la Dirección de Tránsito con el
objeto de que le dieran su credencial
para poder manejar, ya que su señor
padre se había sacado la lotería  -
expresión coloquial- y le compró un
automóvil,  que si bien no era nuevo,
sí le  serviría para el traslado de su
casa a la universidad y de regreso.
Sabía manejar porque su papá le
había enseñado.

Cuan do estuvo frente a  la
ventanilla de licencias, al encargado
de la misma le preguntó: «¿Qué
necesito para obtener mi licencia
para manejar?  A lo que el
burócrata, que ya lo conocía, le
contestó:

 -Como verás ahora estoy en este
lugar, pero te debes de  acordar que
en la Uni me hiciste ver mi suerte.
Tú me pelaste pelón cuando las
novatadas, me hiciste un montonal
de bromas delante de todos los
cuates y nunca te importó que no te
contestara porque siempre fui  muy
callado.   Tienes una fama  bien
ganada si no de peleonero,  sí de
bromista y a todos le haces ver su
suerte, como hoy te voy hacer, ya
que estás en mis dominios.

-Pero mano -replicó Carlos-,
no seas así de rencoroso, las bromas
eran para echar relajo, nunca para
ofender; hoy necesito que me ayudes
con mi licencia.

El de la mesa de Licencias le
advierte que lo conocía y sabía que
no tenía la edad conforme el
Reglamento de Tránsito en vigor,
además también conocía «que te
echas tu copas», aspecto que está
muy penado; y además «si la quieres
te va costar muy caro, ahora me
desquito mi cuate».

Carlos se acercó al servidor público
y le dijo: «Si me das mi licencia te
doy dos milagros». -¿Dos qué? - le
preguntó- ¡Dos milagros!, respondió
Carlos.  El expendedor se  asombró,
sólo le iba a pedir quinientos pesos,
pero… dos milagros… Rápido le
dice a Carlos: «Como ya tienes tus
retratos, vente en una hora y te doy
tu licencia; yo mismo la voy a hacer,
la tramito y la califico. Pero no te
olvides de los dos milagros, ¿eh?».
«De acuerdo -contestó Carlos-, dos
milagros y nada menos. Vengo en
una hora.»

  Pasado el tiempo convenido llega
Carlos con un pequeño paquete
envuelto en periódico.  El burócrata
se lo recibe y le dice: «Dos milagros,
¿no?». «¡Claro! dos milagros»,
respondió Carlos. El oficinista le
entregó  la licencia. Carlos firmó  de
recibido y se despidió del  amigo; él
se fue para el baño inmediatamente
llevando el paquete  en una bolsa del

DETALLES DE PUEBA

Detalles estudiantiles

pantalón. Cuando estuvo en el
cuarto, nerviosamente rompe el
periódico y se encontró los dos
milagros: sólo pudo exclamar:
«¡Hijo de la tiznada, ya me jodió
este cabrón!»
Los dos milagros que le habían
entregado efectivamente eran dos,
pero de los que venden en los
templos para colocarlos a los santos,
y que sólo cuestan diez pesos cada
uno.

Piernas  pa´qué las quiero

Por la mañana en el
despacho de la autoridad máxima de
la Uni entraron dos estudiantes y
saludando con todo respeto al señor
rector, le manifestaron: «En nombre
de nuestros compañeros de Facultad
le participamos que como le
hablamos en una ocasión ya hemos
llevado los originales a una imprenta
para que se imprimiera el primer
número de nuestro periódico, donde
escribirán diferentes condiscípulos y
maestros sobre cuestiones de la vida
en este templo del saber, y como
siempre  confiados en el apoyo
cultural que usted ha  venido
otorgando otras escuelas,
respetuosamente le estaban
solicitando su valiosa cooperación
para sufragar los gastos de dicha
edición que sería mensual».  El
maestro rector los escuchó con
atención y conociendo a estos
estudiantes que tenían determinada
ascendencia entre sus colegas, los
felicitó por esa labor editorial, les
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deseó éxito y que por lo que respecta
a su colaboración, inmediatamente
daría las órdenes pertinentes a la
Tesorería para que mensualmente los
apoyaran con doscientos pesos, que
en aquella época era una fuerte
cantidad de dinero.

Mario y Ricardo -que así se
llamaban estos universitarios-
salieron de las oficinas de la
Rectoría contentos. Ya en el primer
patio, sentados en una banca, Mario
le comenta a Ricardo que  como él
había sido el de la idea de subir a
ver al rector, iba a cobrar el primer
mes; a lo que accedió Ricardo.
Cuando llegó el tiempo de presentar
la factura del siguiente mes, Mario
le dice a Ricardo que él proponía
que cobrara este mes y que  Ricardo
lo hiciera durante los dos meses
siguientes, ya que según le confió,
era el cumpleaños de su novia y le
quería llevar una serenata; como
ambos jóvenes eran muy amigos,
tanto que cada uno era novio de dos
hermosa jovencitas que eran
hermanas, no hubo impedimento de
Ricardo por la propuesta que le
hicieron.

Transcurrió el tiempo y le
toco a Ricardo cobrar el apoyo que
tenían por parte de la autoridad
universitaria. Subió a la Tesorería y,
como era muy amigo del jefe de la
misma, lo primero que hizo fue
saludar efusivamente y decirle:
Buenos días Don Cheto vengo por mi
lana.

.- Buenas, ¿cuál lana
Ricardo?

-Pues la que nos da usted
mensualmente para nuestro
periódico.

El Tesorero le contestó:
«Pues no te dijo Mario que vino la
semana pasada y me pidió que le
diera lo de todo el año porque tenía
urgencia de dinero  y como ustedes
son mis cuates, pues que le pago
todo».

A Ricardo le tembló la
quijada, su piel se tornó color
ceniza, agitando las manos y sin
despedirse de su amigo salió de la
oficina con tan mala o buena suerte
para la pareja de amigos, que en el
corredor distinguió a Mario y éste
vio de dónde salía Ricardo. Mario
pensó: «piernas para que las quiero»,
corrió por  los pasillos de la planta
alta seguido de Ricardo, quien le
gritaba: «¡No corras desgraciado!
¡Espérame pinche cabrón, nomás te
alcanzo y me las vas a pagar!».

Cuando se detuvieron
después de haber recorrido lo
corredores universitarios como
cuatros veces, todos sofocados,
Ricardo le dijo a Mario: «Que
chinga me pusiste, ya cobraste todo
méndigo». Mario le comenta: «Por si
no sabes esa lana sirvió para pagar
las serenatas que les llevamos a las
chavas y pagar las cuentas de la
nevería».

Todo esto pasó. Cuando
recuerdan Mario y Ricardo esta
anécdota todo se les va en reírse.
Siguen siendo amigos aunque cada
quien por el rumbo de la vida que la
misma les deparó. Cuando se
encuentran siguen siendo
compañeros y amigos.

DETALLES DE PUEBLA

RODOLFO PACHECO PULIDO

Consejo de la Crónica
Municipal. Comentarios:
pachecopulido70@
yahoo.com.mx
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La importancia de la presente
colaboración está en razón a la
reflexión que se tiene en estos días en
nuestra sociedad, y como un
paréntesis al tema que venimos
trabajando en torno a la Casa del
Jubilado  Universitario, para
analizar la importancia que cobra la
entrega espiritual conforme se
avanza a una etapa mayor de
desarrollo del Ser.

Cuando la vitalidad o el entusiasmo
decrecen, las personas generalmente
buscan acercarse a Dios,
«alimentar» su espíritu y
reconciliarse con la vida, para no
dejarse vencer por la desesperanza
que les motiva, muchas veces, su
delicado estado de salud y los
sinsabores que nos da la vida.

Sin embargo, habría que preguntarse
el porqué las personas cuando están
en el umbral de la tercera edad o con
su salud deteriorada, recién buscan a
Dios y se acuerdan de darle
prioridad a la espiritualidad, esa
parte del ser humano tan importante
y mal cuidada.

Los argumentos son diversos y
divergentes, pero las respuestas
llegan a una misma conclusión: en
esta etapa de la vida se despierta el
miedo y la angustia ante soledad
interna y la idea cercana de la
muerte y, por lo tanto, tratan de ser
«buenos» con la esperanza de entrar
en el «reino de Dios»; entonces la

religión se convierte en sinónimo de
perdón. Otros, comienzan a cambiar
de actitud con la creencia de la
existencia de nuevas vidas o
reencarnaciones.

Es conmovedor ver cómo los
ancianos, aun cuando sufren de
discapacidades, algunos han perdido
la visión y otros no pueden caminar
y se trasladan en sillas de ruedas
acompañados por un familiar, llegan
hasta los templos en busca de fe y
para expiar sus culpas o pecados.
Para ellos, la santa misa es un
momento especial de comunión
espiritual con Dios.

También alimentan su fe mediante la
lectura diaria del Evangelio, el rezo
del rosario, la confesión frecuente y
participan en los espacios de oración
de fechas importantes del
catolicismo, como el mes de María,
la Semana Santa y el nacimiento del
niño Jesús.

A nuestro juicio, no se necesita ser
adulto mayor o estar enfermo para
buscar a Dios en el interior de cada
uno, lo podemos hacer ahora mismo
y de esta manera encontrar la paz y
la felicidad.

El creciente envejecimiento de la
población, asociado a una mayor
esperanza de vida, ha hecho surgir la
necesidad de pensar de nuevo la
vejez y el envejecimiento, pues
pareciera que los conocimientos

previos no responden del todo a las
formas de envejecer en la actualidad.

Esto se relaciona con que aquellos
conocimientos surgieron en tiempos
en que la vejez abarcaba una
pequeña porción de la vida que
pocas personas alcanzaban, mientras
que en el presente es un número
considerable de personas el que llega
a esta etapa, la cual, además, puede
abarcar un tercio de la vida.

El envejecer es un proceso del
desarrollo humano al que es
necesario adaptarse, pues las
distintas características de la etapa
de la vejez suponen para el individuo
desafíos, logros frustraciones,
posibilidades de conflicto y
dificultades, entre los cuales se puede
mencionar un debilitamiento físico
progresivo, la pérdida de seres
queridos y la muerte.

Y al igual que en cualquier otra
etapa de la vida, en la vejez se apela
a los recursos de que se dispone para
hacer frente a las dificultades.

Uno de estos recursos personales es
la espiritualidad. La concepción que
las personas tengan acerca de lo
sagrado, lo que hay más allá de la
muerte, o las respuestas que se hayan
dado a las preguntas de por qué y
para qué de la vida, dan origen a
muchas conductas, sentimientos, y
pensamientos que pueden resultar de
particular apoyo en la etapa final de

El adulto mayor y la religión

ALEPH

www.diariomomento.com
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la vida, a la vez que son los criterios
centrales en la evaluación de la
propia vida.

Por estos motivos, se plantea que la
espiritualidad puede influir tanto en
el bienestar psíquico de los adultos
mayores como en su proceso de
adaptación al envejecimiento.

Dada la importancia que se da
actualmente a temas relacionados
con la calidad de vida, y a los
aspectos positivos de las personas e

M

ALEPH

instituciones, es que surge
recientemente el estudio científico de
la espiritualidad en distintos campos,
incluyendo a la psicología.

Este artículo se focaliza, entonces, en
la espiritualidad en la adultez
mayor, tomando a la espiritualidad
tanto en su relación con el bienestar
subjetivo, en el sentido de tratarse de
valores y metas de las personas,
como con el bienestar psicológico en
sus dimensiones.

Comentarios:
aagp_2010@hotmail.com

ARIEL ALEJANDRO GARCÍA PÉREZ

Las creencias, principios y valores
que nuestras familias practican,
cobran un gran impacto en nuestra
moralidad conforme pasan los años,
recordemos que el ser humano es
cuerpo, mente y espíritu/alma.

La espiritualidad tiene un carácter de
suma importancia a nuestro Ser y
consanguíneos, al igual que con
nuestros prójimos. Es un aliento ante
la vida y permite pensar y
repensarnos.

La recomendación de la presente
colaboración es practicar de manera
consciente y convencida la
espiritualidad que cada uno tenemos.

¡Que estemos bien!
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Seguramente muchos ciudadanos se
preguntaran ¿ por qué tanto alboroto
han despertado las elecciones de este
primer domingo de julio de 2013 a
diferencia de las anteriores?. La
respuesta es, porque en estas
elecciones los electores poblanos
vamos a elegir como cada tres años
a quienes representen a cada uno de
los 217 municipios que conforman la
entidad poblana. Pues sí esto ha sido
siempre, solamente que este año los
que resulten ganadores, tanto
diputados y presidentes municipales,
durarán en el puesto cuatro años
ocho meses en lugar de tres como
normalmente ha sido.

La quincuagésima octava legislatura
poblana –Periódico Oficial de fecha
viernes 28 de octubre de 2011-
aprobaron dicho cambio bajo el
argumento que: «Con ello, se logrará
hacer concurrente el año de la
elección de los Diputados al
Congreso local con el de las
elecciones federales, a fin de que el
primer domingo de julio de dos mil
dieciocho sea renovada en elecciones
locales la legislatura del Congreso
electa en dos mil trece. En la misma
fecha serian renovados los
Ayuntamientos electos en dos mil
trece, es decir, el primer domingo de
julio de dos mil dieciocho, a fin de
hacer concurrente también, la fecha
de elección de estos cargos con el
proceso electoral federal». Así
mismo en el siguiente párrafo señala
que: «Con el objeto de ser
congruentes con esta reforma, se
establece que la fecha de toma de

M

*Miembro fundador de «Alianza Ciudadana
Mixteca del Distrito de Chiautla de Tapia, A.C.

SILVESTRE HERNANDO ALCONEDO

posesión de los integrantes del
Congreso electos el primer domingo
de julio de dos mil dieciocho, sea el
quince de septiembre de ese mismo
año, y la de miembros de los
Ayuntamientos electos también en la
misma fecha, tomen posesión el
quince de octubre del mismo año».
Ante esta particular situación, no
solo en la capital de la entidad,
también en el resto de los municipios
numerosos ciudadanos han venido
promoviendo su imagen, unos en
paredes, en portadas de revistas y,
otros más acercándose a la
población. Todos ellos,  con el
objetivo de llamar la atención de su
partido y sean precisamente quienes
lo representen en estas únicas
elecciones donde el cargo durará
más de cuatro años.

 En artículos donde  abordamos el
tema municipal, hemos reiterado que
conducir un municipio es una gran
responsabilidad para los
ayuntamientos que elegimos. Por
otro lado, se ha insistido en que la
duración de un gobierno municipal
se alargue a más de tres años; y son
estas elecciones del 7 de noviembre
que por fin aquellos que lo proponen,
verán su deseo cumplido. Esto por
supuesto va ser aprovechado por
personas que ya saborearon las
mieles del poder, no solo como
presidentes municipales, sino con la
experiencia de legislador. Que no
nos caiga de raro que quienes ocupen
el cargo de presidente municipal
sean algunos ex presidentes
municipales o dejaron el cargo de

diputado, para convertirse en
alcaldes de su municipio. Ya
veremos.

A reserva de que continuaremos
hablando de temas municipales,
quiero poner el acento en algo que
creo debe exigírsele a los que se
promueven para ocupar el cargo de
primer regidor municipal, que al
mismo tiempo que ellos se
promuevan, presenten a los demás
personajes que integran su planilla.
La ciudadanía cuando emite su voto
no solo está eligiendo a su presidente
municipal, cuando  vota, está
eligiendo una planilla compuesta de
nombres , el futuro Síndico
municipal y los regidores, en quienes
recae la atención de discutir los
diversos temas que esperan respuesta
en cada uno de nuestros municipios.
Muchos de ellos sumidos en la
pobreza y en el olvido, que solo han
servido para satisfacer caprichos
personales, económicos o políticos de
quienes lo mal gobierna. Esta es la
cruda realidad. ¡Salud compas!.

Elecciones 2013, una esperanza que se
niega a morir: gobiernos honestos

SILVESTRE DE LA MIXTECA



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
57

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
57

04 ABRIL DE 2013

MOMENTO

Si la paciencia te falla, prueba con
alcohol.

Que si la homolesbotransfobia.
Que si no nacieron [nacimos] en el
cuerpo equivocado.
Que si es el nombre con el que me
identifico y no el nombre que me
asignaron al nacer.
Que si las mujeres no son gays, que
ellas son lesbianas.
Y que las lesbianas son homosexuales
femeninos, pero de preferencia
lesbianas a secas.
Que si los ínter a veces en femenino, a
veces en masculino.
Que si ellas, ellos y elles. Las chicas,
los chicos y les chiques.
Que si son guapes o fe[e]s.
Momento… ¡esto es para enloquecer a
cualquiera!

Sobre todo si no se es parte del
colectivo LGBTIQ y no se tiene ni la
más mínima noción del ridículo
lenguaje excesivamente incluyente y
políticamente correcto.

En serio, hemos ido demasiado lejos
con eso de no discriminarnos. Al
menos cuando de hablar o escribir se
trata porque ya en la práctica, todxs
tenemos nuestros grados de elitismo.

¿Quién que no sea lesbiana,
homosexual, trans, antropólogo,
psicólogo, sociólogo o activista
especializado en la materia, va a
poder con semejante encargo de
dirigirse a las minorías de las minorías
sin tropezar en el intento?

¡¡¿Quién?!!

Cuando se supondría que los queer
tendrían razón en eso de eliminar las
etiquetas y que ahí estaría la solución,
me quedo pensando, ¿y cómo se dirige
uno a un queer? ¿En masculino o en
femenino?

¿O será que tanto les [nos] importa
que prefieren no nombrarlo para
evitarse el desencanto de pertenecer a
uno u otro?

¿Para dónde se hace uno cuando
quiere hablar con propiedad y no
resultar ofensivo?

No hay manera. Uno siempre se
equivoca, por una cosa o la otra.

Hace poco Reversible publicó la nota
de un una persona ¿trans? ¿travesti?
que se dirigía a sí mismo en masculino
cuando hablaba de su vida cotidiana y
luego, en femenino si ya estaba
instalada en personaje.

Como no definió su identidad, lo
consignamos tal cual y no tardaron en
acusarnos de heteronormados.
¡Nosotros qué!

Igual sucedió cuando mencionamos
que los hombres trans estaban en el
cuerpo equivocado.

Por favor, no me salgan con que están
en el cuerpo correcto porque entonces
no estarían tratando de modificarlo, o
adaptarlo, si quieren que suene menos
agresivo.

[Este es el momento en el que temo un
linchamiento].

Y tampoco me vengan con que las
mujeres que aman a otras mujeres

[esto suena bien lindo y es
políticamente correcto] nomás se
tienen que llamar lesbianas [ni gays,
ni homosexuales] o están negando su
feminismo porque en serio, me pueden
provocar un infarto.

Imaginen el discurso incluyente de
algún funcionario o académico que
quiere portarse a la altura de las
demandas del colectivo LGBTIQ:

–Le doy la bienvenida a todas las
mujeres que aman a otras mujeres, a
las mujeres que aman a hombres y
mujeres, a los hombres que aman a
otros hombres, a los hombres que
aman a otros hombres y mujeres, a las
personas que nacieron en el cuerpo
correcto pero se encuentran en
transición y desde luego, a los
hombres y mujeres que aman a
cualquiera o a ninguno de los, las y les
anteriores.

Ese pues, es el problema de los
ridículos [insisto] excesos en los que a
veces caemos por querer que todo se
incluya bajo la premisa de que ‘lo que
no se nombra, no existe’.

Como si de verdad en el lenguaje
radicara el mayor de los problemas y
como si andar corrigiéndole la plana
[vía internet] a otros, fuera más
efectivo que salir a la calle a exigir
nuestros derechos.

Esas, son chaquetas textuales.
M

Twitter:
@ituss79

TUSS FERNÁNDEZ

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES

Chaquetas textuales
[o cómo ser políticamente in-correcto]
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Logia Masónica, Institución Secreta,
establecida en principios  sobre la
Ley Natural, tal y como se indica en
los «Landmarcks»;  llevando
impresa una característica de
antigüedad tan remota, que como
gotas de rocío manifiesta sus
enseñanzas de Filosofía Moral, tan
puras, que le aseguran a su progreso
una gran supremacía educativa a la
colectividad social, y con ese  hecho
le queda asegurado el respeto y la
veneración de todos los pueblos
libres que existen sobre la Tierra.

Siempre se ha apoyado sobre bases
sólidas,  como un factor que la llevó
a la cima, hasta alcanzar el
conocimiento de la Verdad, en cuya
palabra se encierra, en forma
emblemática, la existencia de un Ser
Supremo.

Por eso es que la creencia en la
divinidad, el amor al género
humano, y su lema de Fraternidad
Universal, forman el gran pedestal
que mantiene su doctrina, como un
manantial fecundo de enseñanzas, de
ilustración y de progreso, que tantos
beneficios ha traído no sólo a sus
adeptos, sino también a la sociedad
y humanidad en general; por esa
razón, en todos sus templos se
aprende a hacer el bien, a amar y a
respetar todo lo que la virtud y la
razón consagran en su afán de
Ilustración Universal. Así que se
respetan todas las religiones, todas
las creencias.

Por ello, dentro  de la masonería y
de acuerdo con sus principios
básicos, nos encontramos con que el
espíritu de la libertad, la necesidad
de obtener la evolución y el anhelo
de progreso, destruyen las cadenas
de la miseria, de la ignorancia y de
la superstición, el monstruo de tres
cabezas librando a la humanidad de
la explotación y el despotismo,
puesto que, lejos de pretender invadir
los derechos de los demás o dominar
al débil y explotar a los espíritus
timoratos, se trabaja constantemente
por emancipar y unir estrechamente
a la especie humana por medio de
los sublimes lazos del amor
fraternal, que permitan lograr
impartir con eficacia los sentimientos
de la tolerancia y del bien armónico,
cuyos factores vienen a constituir el
goce efectivo de una paz duradera;
eso es en verdad lo que el mundo
masónico propaga por todos los
ámbitos de la Tierra, como su única
y verdadera inspiración.

Las doctrinas masónicas contienen
todo cuanto puede ser necesario para
formar al hombre social, dotándolo
también de las más altas condiciones
de moralidad, de ilustración y de
ideas independientes como los
principales atributos de su sana
educación; para que pueda marchar
a la cabeza de la verdadera
civilización, con lo que podrá
activar y dirigir el sagrado
movimiento propagador de las luces
y conocimientos que armonizan y
coordinan su acción, con el espíritu
progresista de nuestros tiempos.

Consecuentes con los razonamientos
contenidos en los anteriores
principios, la masonería, según la
definición oficial, universalmente
aceptada y contenida en los códigos
que rigen nuestra orden, es una
institución de Fraternidad Universal,
esencialmente filantrópica, filosófica
y progresista, la que a su vez
proclama también la existencia de
un principio creador de la
naturaleza, al que nosotros damos el
nombre de Gran Arquitecto del
Universo, por cuyo motivo exige,
asimismo, en las bases
fundamentales de sus máximas,
principios y enseñanzas, como la
tolerancia mutua, el respeto a sí
mismo y a los demás, así como una
libertad absoluta del pensamiento, de
la expresión y de la conciencia.

En consecuencia, las puertas de
nuestros templos siempre estarán
abiertas para todos los hombres de
buena voluntad, no importan las
razas o pueblos a que pertenezcan, la
nacionalidad de que dependan, ni
tampoco cuáles sean sus opiniones,
creencias o fe política que profesen,
con tal que sean de ideas liberales,
democráticas y, sobre todo, de
buenas costumbres.

Nuestra institución se dedica con
entusiasmo a la investigación de la
Verdad, a practicar la moral, a
propagar la solidaridad, a trabajar
por el mejoramiento material y
espiritual, y lograr el
perfeccionamiento intelectual para
poder alcanzar el progreso social a

Escuela iniciática
Primera parte
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que tiene derecho de disfrutar toda la
humanidad.

La masonería propaga en forma
extensiva entre todos los hombres,
obligándolos a mantener los lazos
fraternales que unen a los masones
que se encuentran diseminados por
toda la superficie de la Tierra, con lo
que demuestra su lucha incesante por
combatir a la ignorancia, la apatía y
las pasiones insanas, por eso también
constituye, dentro de su propio seno,
a la Escuela de Enseñanzas Mutuas,
según se establece en los programas
de Instrucción fundamental, de las
ciencias, el simbolismo y la filosofía.

Tales son los grandes Principios,
cuyas enseñanzas jamás debemos
olvidar, puesto que quedan grabadas
en nuestras mentes, para más tarde
llevarlas a la práctica en lo personal
y colectivamente, entre todos
nuestros semejantes, para así poder
asegurar que: vivir honradamente, es
cumplir con nuestros deberes
sociales, que obedecer las leyes del
país en que se vive, o del que nos
brinda su hospitalidad, es cumplir
con nuestros deberes cívicos y de
asilo; que aplicar la razón y obrar
con justicia, es un deber de
conciencia ineludible para todo
ciudadano; que amar a nuestros
semejantes, deseándoles el bienestar
personal, es un deber común entre
todos los hombres, la familia y la
sociedad; que enseñar al que no
sabe, auxiliar al necesitado y
proteger al débil, son deberes de
humanidad, a lo que todos estamos

obligados a cumplir, puesto que sólo
de esa manera podremos alcanzar la
meta de nuestra verdadera misión en
la vida, después de haber aplicado
nuestros medios armónicos,
persuasivos y elocuentes, que la
práctica nos ha demostrado, para
obtener nuestra emancipación, física,
material, moral o intelectual a que
todo mundo tiene derecho.

La masonería, honra y dignifica al
trabajo, por considerarlo como uno
de los atributos más indispensables,
para lograr la felicidad de los
hombres en relación con todas sus
actividades, tomando en
consideración que quien realiza sus
aspiraciones, siente la satisfacción
del deber cumplido, es por eso que
nuestra orden, proscribe la
ociosidad, combate la ignorancia y
educa al hombre, para enseñarle el
camino del progreso.

Hay que saber y entender que la
influencia de la moral, de la razón y
de la justicia, vence a todo aquello
que vaya en contra de los derechos,
la libertad y los intereses humanos,
pues de lo contrario, todos esos
factores, pueden lesionar el espíritu
de la confraternidad universal que
proclamamos.

Ahora bien, si nuestra Institución
lleva por norma levantar un elevado
pedestal en honor al trabajo, para
indicar que todo entre sus adeptos
debe ser actividad y progreso, es la
razón fundamental por la que da a

todos sus iniciados el sublime título
de obreros.

Por otra parte, la influencia moral
que emanan los anteriores conceptos,
indican claramente que los esfuerzos
del hombre, son el medio que emplea
para adquirir la justa aplicación de
la virtud, como único factor
conocido por la opinión filosófica
autorizada, y legítimamente
admitida por la conciencia de los
pueblos, por cuya razón vemos que
en los Códigos de las Naciones, se
les considera como agentes supremos
del poder libre y soberano en el
ejercicio de su administración; por lo
mismo, en esto cifra la masonería su
mayor gloria, porque a ella se deben
los más grandes triunfos, que con
tanta justicia, la han colocado como
la primera institución ante las más
grandes agrupaciones nacidas del
amor a la humanidad, y de su interés
por lograr el bienestar de todos los
pueblos.
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MUSEO DEL AUTOMÓVIL

Es de admirarse la magnifica labor
que realiza Jorge García – Salmones
Baz por el automovilismo Poblano y
Nacional al haber llevado a cabo la
2da Comida del recuerdo en ella
tuvimos la oportunidad de compartir
experiencias y anécdotas
destacándose la participación de los
Realistas y corredores como Gabriel
Hinojosa, Francisco Name, Sr. José
Abed, los Arquitectos Cesar
González y Jorge Campos y tantas
personas que logro congregar Jorge y
sus hijos y la magnifica presentación
que fue muy halagadora en la que se
veían varias carreras desde el
famoso circuito nocturno de los
Fuertes y en alguna de ellas
accidentes en los cuales se habían
destrozado autos y gracias a Dios
estábamos platicando en vivo con
muchos de sus protagonistas.

Que más ilustrativo que las
fotografías de esta comida que con
mucho entusiasmo esperaremos la
3ra para el 2014.

2da comida del recuerdo y rencuentro
del automovilismo poblano y nacional
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El pasado viernes, en la sala dedicada
al inmortal torero Antonio Bienvenida,
en la plaza de toros Las Ventas de
Madrid, fueron presentados los
carteles de las ferias madrileñas a
celebrarse durante  este año; entre
ellas se incluyen tanto la famosa y
tradicional de Feria San Isidro, como
la miniferia del 2 de mayo, a la  que
se le ha llamado Feria del Arte y
Cultura, y que en conjunto se incluyen
algo más de 40 festejos, programados
prácticamente en forma consecutiva a
partir del día primero de mayo, hasta
el domingo 9 de junio.

Aquí tiene usted, amable lector, todas
las combinaciones y carteles
completos, entre los que sin duda
destaca la encerrona de Alejandro
Talavante, quien se las entenderá con
seis corpulentos Victorinos, que han
sido cuidadosamente seleccionados por
el propio ganadero para lidiarse el 18
de mayo. Por otra parte, entre los
carteles más importantes está incluida
la llamada Corrida de Beneficencia,
programada para el domingo 5 del
mismo mayo, que contará con la
participación de José Antonio
«Morante de La Puebla», alternando
con Sebastián Castella y  Juan José
Padilla para completar el cartel,
quienes lidiarán una corrida de toros
de Valdefresno, mismos que -se dice-
han sido cuidadosamente
seleccionados para tal efecto.

 Al contrario de los atractivos antes
mencionados, están las ausencias, lo
suficientemente importantes para no
pasar desapercibidas; tales como el

La  Feria de San Isidro – Madrid 2013

RINCÓN TAURINO

consentido de todos los públicos, sea
de los cosos europeos como
americanos: Enrique Ponce, así como
Julián López «El Juli»  y José Tomás.

Previo a su aparición oficial por parte
de la empresa del coso de Las Ventas,
aquí presentamos los carteles
completos y detallados de cada una de
las mencionadas ferias y, por tanto, las
corridas anunciadas para tales efectos
por la empresa madrileña
organizadora y responsable de su total
celebración:

1.-  La Feria de la Comunidad y
Periferia
-El miércoles 1º de mayo y contará
con la participación de Emilio Huerta,
Imanol Sánchez y Juan Millán,
quienes matarán toros de Montecillos.
-El jueves 2 de mayo, Antonio Ferrera,
Morenito de Aranda y Alberto Aguilar
con toros del Cortijo.
-El viernes 3 de mayo, con  Oliva
Soto, Essaú Fernández y José Ma.
Arenas, quien confirmará su doctorado
con una corrida de Cariquiri.

2.- La Feria de San Isidro
-Jueves 9: Diego Urdiales, Leandro y
Morenito de Aranda con toros de José
Luis Pereda.
-Viernes 10: Matías Tejela, David
Mora y Antonio Nazaré con toros de
Los Bayones.
-Sábado 11: Diego Ventura, Leonardo
Hernández y Mariano Rojo, quien
igualmente confirmará la alternativa y
toros de San Pelayo.
-Domingo 12: «Rafaelillo», Fernando
Robleño y Alberto Aguilar con toros

de José Escobar.
-Lunes 13: Curro Díaz, «El Fandi» y
la confirmación de David Galván con
toros de La Palmosilla.
-Martes 14: «El Cid», Daniel Luque y
la confirmación de López Simón con
toros del Puerto de San Lorenzo.
-Miércoles 15: Sebastián Castella,
Miguel Ángel Pereda y la
confirmación de Ángel Teruel con
toros de Alcurrucén.
-Jueves 16: José Antonio «Morante de
la Puebla», José Mari Manzanares y
Jiménez Fórtes, quien igualmente
confirmará su alternativa, con una
corrida de don  Juan Pedro Domecq.
-Viernes 17: una novillada en la que
participarán Juan Leal, Roberto
Blanco  y  Gómez del Pilar, con
novillos de Guadaira.
-Sábado 18: La esperada encerrona de
Alejando Talavante, quien matará
como se dice al principio -en solitario-
una corrida de seis corpulentos toros,
especialmente seleccionados para tal
efecto por don  Vitorino Martín.
-Domingo 19: Juan Bautista, quien
alternará con el primer mexicano que
aparece en los carteles madrileños
durante los seriales actuales, Diego
Silveti, quien alternará con  Juan
Bautista y Juan del Álamo,  matando
una corrida de  Bohórquez.
 -Lunes 20: Álvaro San Lucar,
Gonzalo Caballero y César Valencia
matando novillos  de don Nazario
Ibáñez.
-Martes 21: Uceda Leal,  Eduardo
Gallo y David Mora con toros de
Pedraza del Yeltz.
-Miércoles 22: Tradicional «Corrida
de La Prensa», que contará con la
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participación de  «El Cid»,  Iván
Fandiño y Daniel Luque con una
corrida de toros procedente de la
prestigiada vacada  de Parladé.
-Jueves 23 «Finito de Córdoba»,
«Morante de la Puebla» y Miguel
Ángel Pereda con toros  Jandilla.
-Viernes 24: Sebastián Castella, José
Mari Manzanares y  Alejandro
Talavante con una corrida de
Victoriano del Río.
-Sábado 25: Joao Moura,  Hermoso de
Mendoza y la confirmación de
Moguer Moura con  ganado de Los
Espartales.
-Domingo 26: Fernando Cruz, «El
Capea» y «Chechu», quien confirmará
su doctorado con toros de Montealto.
-Lunes 27: Tomás Campos, Curro de
la Casa y Sebastián Ritter con novillos
de Carmen Segovia.
-Martes 28: Sergio Aguilar, Miguel
Ángel Delgado y el único otro
mexicano que aparece en los carteles
de San Isidro, Arturo Saldívar.
-Miércoles 29: «El Fandi», Daniel
Luque y Jiménez Fórtes con  toros de
Vega Hermosa.
-Jueves 30: Antonio Ferrera,  Iván
Fandiño  y Javier Castaño con toros de
Adolfo Martín.
-Viernes 31: Antón Cortez, Rubén
Pinar y Pérez Mota que confirma, con
toros de don Samuel Flores.
-Sábado 1º. de Junio: Javier Castaño,
Fernando Robleño y Luis Bolívar con
toros de Cuadri.
 -Domingo 2: Rui Fernández, Álvaro
Montes, Martín Burgos, Moura
Caetano, Leonardo Hernández y
Francisco Palha con toros de Castillejo
de Huebra.

3.- La Feria del Arte y Cultura
-Martes 4: El mexicano Joselito
Adame, triunfador del año pasado en
dicho coso, quien alternará con
Antonio Ferrera  y Serafín Martín con
toros de El Montecillo.
-Miércoles 5: Como lo hablamos
líneas arriba, será «La Corrida de
Beneficencia», con la participación
estelar de Morante de La Puebla, Juan
José Padilla y Sebastián Castella con
toros  de Valdefresno
-Jueves 6: La esperada confirmación
de la alternativa de otro mexicano
triunfador en aquel país y
prácticamente desconocido en el
nuestro, Sergio Flores, alternando con
Curro Díaz y Uceda Leal.
-Viernes 7: «El Cid», Iván Fandillo,
así como la esperada aparición en los
carteles feriales madrileños -que no en
San Isidro como tanto se había
insistido- del hidrocálido Juan Pablo

Sánchez, quienes matarán una corrida
de Alcurrucen.
-Sábado 8: Urdiales,  Juan Bautista y
David  Mora con toros de don
Baltasar Ibán.
-Domingo 9: Moura hijo, quien
alternará  con  Urdiales y Bohórquez
con toros de Giomar Cortez.

De esta manera, han aparecido los
carteles oficiales correspondientes a los
tres seriales madrileños -de cuyos
resultados- pueden estar seguros, que
les tendremos oportunas y veraces
crónicas en este mismo espacio, así
como del resto de la  temporada
española.
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